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Стыковка на орбите
СООБЩ ЕНИЕ ТАСС

15 мая 1988 года н 06 часов 13 минут московского 
времени осуществлена стыковка грузового корабля «Про
гресс-36» с пилотируемым комплексом «Мир*.

Взаимный поиск, сближение, причаливание и стыков
ка выполнялись с помощью бортовой автоматики. Эти 
процессы контролировались Центром управления полетом 
во взаимодействии с наземным командно-измерительным 
комплексом, а также космонавтами Титовым и Макаро
вым.

Корабль «Прогресс-36» пристыкован к комплексу со 
стороны модуля «Квант». На орбиту доставлено топли
во для объединенной двигательной установки станции, 
продукты,- оборудование и аппаратура, а также почта.

По данным телеметрической информации и докладам 
экипажа, бортовые системы пилотируемого комплекса 
«Мир» работают нормально.

Самочувствие Владимира Титова и Мусы Манарова 
хорошее.

АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД-КРЙПАЙШНЙ ПУТЬ 
К ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМУ ДОСТАТКУ

Как уже сообщалось, 13 мая в ЦК КПСС состоялась 
встреча с работниками подрядных коллективов агро
промышленного комплекса, руководителями агро
комбинатов, агрофирм, научно-производственных си
стем, хозяйств, первыми секретарями райкомов 
партии, советскими работниками, специалистами сель
ского хозяйства.

Открывая встречу, Генераль
ный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев сказал:

Дорогие товарищи, мы при
гласили вас в Центральный Ко
митет партии для разговора по 
большому, жизненно важному 
вопросу. Я имею в виду продо
вольственный вопрос.

Как бы ни развивался совре
менный мир, как бы ни ускорял- 

V ся прогресс, на какие бы высо
ты ни выходила сегодняшняя 
цивилизация, был и остается 
извечный вопрос —  продоволь
ственный. Поэтому вечна и 

• должность хлебопашца. Плоды 
труда человека на Земле —  это 
самая необходимая предпосыл
ка для каждого общества, на ка
кой бы ступени развития оно ни 
находилось.

Страна наша огромна. Велики 
ее возможности для развития 
всех отраслей экономики в ин
тересах народа, в том числе и в 

^ производстве необходимых сель
скохозяйственных продуктов. И 
что же туч скрывать, их пока 
не хватает.

И уж если мы занялись пе
рестройкой всего нашего обще
ства, хотим придать ему другое 
качество,— то мы должны сде
лать жизнь народа насыщенной 
в духовном плане, обеспеченной 
с  точки зрения социальных ус
ловий жизни людей.

Естественно, что среди всех 
важных проблем продовольст
венный вопрос стоит как пробле
ма первоочередная. Мы вопрос 
ставим так: негоже, что у нас 
дело так затянулось, что мы 
еще не вышли на кардинальное 
решение этой проблемы.

Конечно, объяснить мы мо
жем корни всякого явления. И 
нам известно, почему сегодня 
у нас такая ситуация на селе. Я 
бы сказал, что все-таки главная 
причина того, что мы до сих пор 
не решили продовольственный 
вопрос, состоит в отношении к 
этой сфере нашей экономики — 
к сельскому хозяйству, вообще 
к аграрному сектору. Об этом 
еще раз надо сказать прямо. Раз 
была недооценка труда хлебо
пашца, хлебороба, то она про
явилась и в отношении к колхо
зам, к социальному развитию 
деревни. Это сказалось на об
щих результатах. А  возможно
сти, заложенные в наших колхо
зах и совхозах, в нашем кол
хозном строё, поистине огром
ны.

Вот посмотрите, мы провели в 
мае 1982 года Пленум ЦК КПСС. 
До этого на протяжении почти 
7— 8 лет сельское хозяйство по 
сути дела тбпталось на месте. А 
если учесть, что оно и до этого 
развивалось не столь быстрыми 
темпами, то можно сказать, что 
ситуация к 1982 году сложилась 
непростая. Именно поэтому 
тогда решили провести Пленум.

Все общество чувствовало: на
до'' что-то делать. Не скажу, 
что Пленум решил все, не ска
жу, что на этом Пленуме мы ре
ализовали все свои замыслы, но 
все таки он существенно про
двинул наше сельскохозяйствен
ное, аграрное дело. И прежде 
всего потому, что был проявлен 
реалистический подход. Востор
жествовал комплексный подход 
к делу. Были рассмотрены воп
росы материально-технической 
базы, утверждена крупная деся
тилетняя программа социального 
развития села, были решены 
вопросы стимулирования труда 
в сельском хозяйстве —  и ме
ханизаторов, и животноводов,и 
специалистов. Были решены во
просы, относящиеся к организа
ционной стороне в этой очень 
непростой сфере экономики,где 
нужно действовать по-особому, с 
учетом специфики, не допускать 
копирования методов промыш
ленности или строительства. Это 
понятно, сельское хозяйство 
имеет прямую связь с живой 
природой, очень зависимо от 
множества факторов. В решени
ях, подходах к ведению этой 
отрасли необходимо учитывать 
и большое разнообразие при- 

• родно - климатических условий 
наших регионов.

И надо, конечно, было обду
мать, как, на каких подходах 
строить управление этим секто
ром экономики. Все это было 
обсуждено на Пленуме, и шаг 
был сделан в правильном на
правлении. Майский Пленум по
ложил начало внимательному, 
серьезному, ответственному от
ношению к развитию аграрного 
сектора. И надо сказать, что 
это возымело свое воздействие. 
Смотрите, после майского Пле
нума, несмотря на все сложно

сти —  засухи, вымокания, вы
мерзания посевов на огромных 
площадях, — продвижение в 
сельском хозяйстве вперед, на 
более высокие рубежи стало 
приобретать более устойчивый 
характер. Это первое, о чем 
следует сказать.

Во-вторых, за это время ини
циатива людей основательно раз
вернулась. Вам, людям, связан
ным с  новаторским делом на 
селе, инициаторам новых форм, 
новых подходов в решении про
довольственной проблемы, это 
хорошо известно. Я имею в ви
ду, что здесь присутствуют ру
ководители, представители под
рядных звеньев, бригад, коллек
тивов, работающих на семейном 
подряде. Многие из вас заклю
чили арендные договоры, вклю
чились в решение новых задач, 
которые стоят перед аграрно
промышленным сектором.

Все это, товарищи, стало воз
можным после майского Плену
ма. Но что получилось, каков 
результат? Возьмем показатели 
роста. В последнее время они 
улучшаются. Становится все 
меньше убыточных хозяйств, по
вышаются и производственные, 
и экономические показатели. 
Пусть медленно, но дела улуч
шаются. Однако это движение 
идет от того уровня производ
ства продовольствия, который 
нас не удовлетворял. Поэтому 
надо расти быстрее, как если 
бы мы начинали наше движение, 
скажем, с какого-то уровня, 
когда продовольственная про
блема была бы в целом решена. 
Тогда бы нашей задачей было 
поддержание этого уровня, обес
печение продуктами только при
роста населения. А  у  нас полу
чилось так: население росло, 
оно требовало прироста продук
ции, а нам еще предстояло вы
ходить на уровень, который мы 
определили как минимум Продо
вольственной программы.

Вот и получается, что, хотя 
дело и меняется к лучшему в 
нашем аграрном секторе, в сель
ском хозяйстве, но о том, что 
мы вышли на нужные темпы, 
сказать мы пока не можем, то
варищи.

Вот что беспокоит Централь
ный Комитет партии и прави
тельство. Темпы движения, тем
пы роста сельскохозяйствен
ных продуктов в стране нас не 
удовлетворяют.

Такие проблемы, как продо
вольственная, как обеспечение 
населения товарами, жильем,— 
важнейшие, ибо затрагивают не
посредственную жизнь каждой 
семьи, каждого советского че
ловека. Поэтому они должны, 
безусловно, решаться при всех 
трудностях нынешнего этапа, 
когда мы переходим от экстен
сивной экономики к интенсив
ной, когда осваиваем новые 
методы управления экономикой, 
когда осуществляем глубокую 

• модернизацию всех ее отраслей. 
На основе достижений науки и 
техники мы должны решать эти 
проблемы, не откладывая их на 
долгие годы. Решать быстрее, 
чем другие вопросы. Мы так 
поставили вопрос на Пленуме 
ЦК КПСС в июне прошлого го
да. Сейчас мы видим, что та
кой подход одобрили и вся пар
тия, и весь народ.

Сейчас разворачивается осно
вательная работа по всем этим 
трем направлениям. Вспомните, 
товарищи, такой факт. На про
тяжении трех пятилеток объемы 
жилищного строительства нахо
дились по существу ' на одном 
уровне. Сейчас же за два года 
мы увеличили его на 13 процен
тов, ввели 10 миллионов квар
тир. Причем мы раскрыли ог
ромные возможности для этого 
и по линии государственных ка
питальных вложений, и за счет 
индивидуального и кооператив
ного строительства, на основе 
привлечения к этой проблеме 
самих трудящихся. И дело по- 

. шло. Особенно у тех, кто прояв
ляет разворотливость, делови
тость, кто взялся конкретно за 
решение этой проблемы. Мы ви
дим, что старт дан хороший.

Очень трудный вопрос — 
обеспечение народа товарами. 
Что такое товарооборот, това
ры, их качество? Это конечный 
результат работы всей экономи
ки. Надо было, товарищи, по
вернуть в стране внимание всех 
руководителей, трудовых кол
лективов к тому, чтобы онй бы
ли сориентированы на конечный 
результат. Поскольку мы на 
XXVII съезде партии провозгла
сили, что должны придать боль

шую социальную направлен
ность нашим планам, то этот 
подход и закладываем в практи
ческую работу.

К тут поворот начался, прямо 
скажем, поворот трудный, тя
желый. Не все еще все хорошо 
поняли. Взять, к примеру, мини
стра А. А . Ежевского. Мы его 
критикуем не только за то, что 
он еще не дал колхозам и сов
хозам современную технику, но 
и за то, что предприятия отрас
ли слабо участвуют в наращива
нии производства товаров на
родного потребления. А  ведь мо
гут делать многое!

Почему я назвал Министер
ство сельскохозяйственного и 
тракторного машиностроения 
СССР? Потому что считаем: в 
решении проблемы товаров дол
жны участвовать все, начиная от 
местных небольших предприятий 
и кооперативов и кончая обо
ронными отраслями. Все долж
ны работать на страну, на на
род, все должны решать этот 
вопрос, ибо он связан с удовле
творением жизненно важных по
требностей советских людей.

Но дело меняется и здесь. 
Сейчас разворачивается мас
штабная работа по реконструк
ции легкой промышленности. Мы 
пойдем здесь на осуществление 
крупных мер. Думаю, что свой 
вклад внесут и новые коопера
тивы. Мы это ощущаем уже се
годня. Они берутся за те сла
бые цвета, которые имеются в 
нашей экономике, закрывают те 
прорехи, которые образовались 
в результате упущений, старых 
подходов к вопросам экономи
ки. Мы сейчас ввели новые сти
мулы, новые подходы, госпри- 
емку подключили к решению 
этой проблемы. Все это, я ду
маю, будет нас продвигать к то
му, что мы будем иметь и това
ров больше, и их ассортимент 
богаче, и качество выше.

Товарищи,, вся перестройка, 
учитывая ее огромные масшта
бы, займет определенный про
межуток времени, ибо предсто
ит перевести всю экономику на 
новый научно-технический уро
вень, придать ей новый харак
тер, преобразовать производи
тельные силы страны. Значит, 
надо прежде всего решить зада
чи модернизации машинострое
ния. А через машиностроение 
это все в больших масштабах 
пойдет на остальные отрасли 
народного хозяйства. Тем са
мым мы откроем путь для внед
рения новых технологий —  эко
номичных, ресурсосберегаю
щих и обеспечивающих выход на 
хорошее качество продукции. 
Значит, пока весь этот маховик 
развернется, пока реализуются 
все наши замыслы в структур
ной политике, потребуется вре
мя. Конечно, каждый год будет 
давать прибавку, менять облик 
нашего народного хозяйства. Но 
для того, чтобы выйти на этап, 
когда произойдет качественное 
изменение всего нашего произ
водственного аппарата, Потре
буется определенное количест
во лет.

Но, товарищи, мы не можем 
откладывать решение проблем, 
о  которых я говорю, и в первую 
очередь —  продовольственной. 
Можно поставить вопрос . так: 
если стране, народу так необ
ходимо быстрое решение этой 
проблемы, так пусть же страна, 
народ еще больше повернутся 
лицом к этому сектору. Думаю, 
что сейчас есть понимание это
го и в центре, и на республи
канском, областном уровне, и в 
трудовых коллективах всей 
страны. Понимание важности 
этого сектора, важности соци
ального развития села. И мы 
осуществляем крупные планы в 
этом направлении. Не скажу, 
что они сразу снимут все проб
лемы, нет, тут тоже потребует
ся время. И мы продолжим ук
репление материально-техниче
ской базы, и улучшение жизнен
ных условий тружеников села. 
Эти подходы, несомненно, будут 
способствовать позитивным про
цессам, наметившимся в дерев
не.

Но правомерно ли ставить 
вопрос о том, чтобы уже в два- 
три года, как мы сказали на 
июньском Пленуме ЦК, сущест
венно продвинуться в решении 
продовольственного вопроса? 
.Товарищи, мы к этому пришли 
не просто под давлением фактов 
и не ради лишь успокоения вы
двинули лозунг: в два-три года 
существенно изменить положе
ние дел с продовольствием в 
стране. Нет. Мы всесторонне 
изучили, подвергли анализу 
возможности, которыми сегод
ня располагает наш аграрный 
сектор. Ведь все эти годы, ког
да село давало слишком малые 
приросты сельскохозяйственных 
продуктов, оно тем не менее 
получало и новые фонды, и оп
ределенную помощь в социаль
ном развитии. Народ сейчас у 
нас на селе образованный, спо

собный оседлать новую технику 
и технологию. Короче говоря, 
надо получить отдачу от того 
потенциала, который уже на
коплен на селе.

Возьмем такой регион, как 
Нечерноземье, который у нас 
еще бедствует и нуждается в 
помощи. Здесь были допущены 
серьезные перекосы в развитии ' 
производительных сил, десяти
летиями все направлялось на 
развитие промышленности, что 
привело к тому, что деревня в 
Нечерноземье обезлюдела. Но 
даже здесь у  тех, кто взялся на 
основе новых подходов по-на
стоящему за дело, достигаются 
потрясающие результаты. Мы 
приходим к выводу о том, что 
это будет один из самых гаран
тированных районод ведения 
сельского хозяйства, если по
можем земле, поможем челове
ку, который живет на этой зем
ле, обустроим его жильем, сло
вом, создадим ему соответст
вующие социальные условия. И 
прежде всего решим в Нечерно
земье проблему дорог. За
мечу, что даже по ходу пяти
летки мы нашли на строительст
во дорог 37 миллиардов руб
лей. Подключили все самые 
мощные наши организации, да
же военных строителей, с тем 
чтобы эту задачу решить. Изме
нения, товарищи, будут. Ну, а 
что касается других регионов, 
то там потенциал накоплен еще 
больший —  и в Белоруссии, и в 
Прибалтике, и на Украине, и на 
Северном Кавказе, и в Поволжье, 
и в Казахстане, и в Сибири. Не 
буду всех перечислять.

В результате обстоятельного 
анализа пришли к тому, что на
до ставить вопрос, как гово
рится, ребром: потенциал, ко
торый уже накоплен, должен 
приносить отдачу. И нас в этом 
особенно убедил опыт работы 
подрядных коллективов. Я вни
мательно ознакомился с резуль
татами вашей работы, что уда
лось вам сделать за год, два, 
три, максимум пять лет работы 
в новых условиях организации и 
стимулирования. Кроме восхище
ния, я ничего не могу выразить 
вам. А  ведь разве раньше — год 
или два назад —  вы, здесь сидя
щие, ничего не разумели, не 
знали, как работать надо на 
земле? Сомневаюсь. Даже уве
рен, что это не так. Опыт по
следних двух-трех лет особен
но показал, что наш человек го
тов взять на себя нелегкую но
шу по решению продовольствен
ного вопроса, проявить инициа
тиву, смекалку природную, зна
ние дела, чтобы поднять село.

Это же поразительно, когда 
десятилетиями 20— 30 специали
стов в том или ином колхозе, 
совхозе повышают урожайность 
на 1— 2 центнера, а то и вовсе 
топчутся на месте. И вот прихо 
дят люди, которые берут в 
аренду или на семейный подряд 
землю, другие средства произ
водства, заключают договоры с 
руководством хозяйства на оп
ределенных принципах и за 
год, максимум за два года, под
нимают урожайность на 10— 15 
центнеров, надои молока с двух 
с половиной тысяч до пяти-ше- 
сти тысяч килограммов. На той 
же крупной ферме, в одном кор
пусе коллектив на семейном под
ряде получает от группы коров- 
первотелок по 4.100 килограм
мов молока, а рядом их товари
щи, не работающие на семейном 
подряде, надаивают лишь по 
2.500 килограммов.

Теперь эти новые, эффектив
ные формы организации труда 
апробированы везде, вся страна 
располагает опытом. И вы, то- 
варищи, собственным опытом 
подтверждаете правильность 
задачи, поставленной ЦК КПСС и 
правительством, —  в два-три го
да решительно прибавить в 
сельском хозяйстве, существен
но продвинуться с производст
вом продовольственных товаров, 
с  осуществлением Продовольст
венной программы в стране. Де
лать это надо, опираясь на 
опыт, которым располагает уже 
вся.страна, на всех направлени
ях аграрного сектора.

Мы ставим так вопрос —  ни
кто не может отказать и поме
шать человеку перейти на под
ряд, в том числе на арендный. 
Никто не имеет права отказать. 
Больше того, тому, кто стано
вится на путь отказа, мешает 
переходу на эти новые формы 
работы, тому нельзя доверять 
руководство колхозом, совхо
зом.

Говорят, что сейчас многие 
специалисты чувствуют себя 
очень неуютно. Это и понятно. 
Некоторые из них по десять— 
двадцать лет занимались агро
номическими или зоотехнически
ми делами, а результаты росли 
медленно. А  тут человек за 
год-два-три выходит на высокие 
рубежи —  и что касается уро
жая, и что касается продуктив
ности животных. И экономиче
ские показатели меняются.

Но, товарищи, мы должны ру
ководствоваться интересами 
страны, всего нашего народа, а 
не тем, что по чьему-то прести
жу наносится удар. Да и пре
стиж-то, оказывается, у многих 
дутый. А  хорошие специалисты, 
наоборот, откликнулись на это 
новое дело. Пошли и возглавили 
новые коллективы.

Здесь, на встрече, присутст
вуют многие бывшие зоотехни
ки, агрономы, возглавившие те
перь производственные коллек
тивы на аренде, на подряде. Вот 
это — правильный путь! Вот 
это —  хорошо! Мы считаем, что 
это —  гражданский поступок 
специалистов. А  тот, кто меша
ет внедрению новых форм в 
сельскохозяйственном произ
водстве, тот должен, скажу 
прямо, уйти с  дороги. Наше тре
бование ко всем —  открыть до
рогу подряду, аренде, помочь 
инициативным людям, чтобы в 
сельском хозяйстве все пришло 
в движение. Задача всей пар
тии, всех партийных комите
тов —  поддержать новаторов, 
поддержать новое дело, обеспе
чить условия сплошного перехо
да на подряд.

Я бы только не хотел, чтобы 
это напоминало сплошную кол
лективизацию со всеми ее пере
гибами. Нет, ситуация как раз 
коренным образом отличается. 
Наш человек готов к работе по- 
новому. Наши колхозы и совхо
зы могут раскрыть более полно 
свой потенциал за счет созда
ния внутрихозяйственных коопе
ративов. И главное —  есть у 
людей настроение взяться за 
дело, почувствовать себя хозя
ином, реализовать свое умение. 
Так это же совсем другая си
туация! В период коллективиза
ции действовали принудительно, 
когда еще человек не все об
думал. Его, грубо говоря, кое- 
где загоняли в колхозы.

А сегодня другая картина. Но 
вот беда. Люди хотят пойти но
вым путем, а многие им меша
ют, все сомневаются. Это все 
пережитки административной 
системы, суть которой, если 
кратко характеризовать, сводит
ся к вере в команды и неверию 
в то, что рядовой человек се
годня ~  и рабочий, и колхоз
ник, и специалист —  уже готов 
к тому, чтобы действовать ак
тивно, самостоятельно.

Поэтому мы настроены реши
тельно. Говорю вам это со всей 
откровенностью, потому что 
очень серьезные обязательства 
мы взяли: в два-три года су
щественно продвинуться в ре
шении продовольственного воп
роса. Люди будут смотреть, что 
же мы делаем, чтобы решить 
эту задачу. Не очередной ли 
это лозунг лишь для того, что
бы успокоить их?

Вот смысл нашей встречи и 
тема для разговора. Нам хоте
лось бы услышать, как вы оце
ниваете эту позицию ЦК КПСС и 
правительства. Как вы смотрите 
на постановку этой задачи и 
что показывает ваш опыт, о чем 
он говорит. Желание у руковод: 
ства —  продвинуть дело сильней 
и быстрей. Но когда желание не 
опирается на реальные процес
сы в самом аграрном секторе, в 
сельском хозяйстве, тогда оно 
превращается в благое пожела
ние. А  мы уже подошли к тако
му этапу, когда располагаем 
большими возможностями.

Мы будем продолжать решать 
задачи, которые бы укрепляли 
наш аграрный сектор, но уже 
сегодня надо поставить вопрос 
вот так. Я думаю, мы, товари
щи, правильно ставим вопрос, 
реалистически, не надуманно, 
не кабинетно. Сегодняшняя 
встреча посвящена важному и 
откровенному разговору. Инте
рес в стране огромный к тому, 
как мы будем решать продо
вольственный вопрос.

Первым взял слово директор 
госплемзавода «Зыбино» Ясно
горского района Тульской обла
сти А. Ю. Кузьмичев. Сегодня, 
сказал он, инициаторы арендно
го подряда получают такую 
поддержку, что хочется рабо
тать и бороться изо всех сил. И 
это не, просто слова.

Сельское хозяйство Нечерно
земья обладает громадными 
возможностями. В последние 
годы с внедрением новых эф
фективных форм и методов ор
ганизации труда у  нас стало 
значительно расти валовое про
изводство продукции. За три 
последних года валовое произ
водство и реализацию продук
ции мы подняли до двадцати с 
лишним процентов. Причем на 
прежней базе.

Дальнейшее развитие произ
водства рассчитываем обеспе
чить за счет эффективного ис
пользования основных производ
ственных фондов.

(Продолжение на 2*  стр.|

0  Восемь колхозников села Му хурм Гальского района» объединившись в бригаду, 
взяли а аренду животноводческую форму. Ео возглавил ветеринарный врач Мурмам 
Багмшаили. Ферма насчитывает 160 голов крупного рогатого скота, из них 60— иороа.

На с н и м к а :  члены арендной бригады животноводов И. Саиаа, бригадир 
М. Багмшаили, В. Санаа, Н. Саиаа, А. Багишвили, Г. Хурцилава и Л. Гунгия.

Ф ото Б. Соколова. (Фотохроника ГРУЗИН Ф О РМ а).

ДУХОВНОЕ ДОСТОЯНИЕ НАРОДА
Создание действенного государственного и обществен

ного механизма сохранение памятников, проблемы рестав
рации и-использования культурно-исторического богатства—  
ати и Другие вопросы обсуждают участники Всесоюзного со
вещание, открывшегося 16 мая в Москва.

В совещании участвуют то
варищи Лигачев Е. К., Яков
лев А . Н., Талызин Н. В., от
ветственные работники ЦК 
КПСС, руководители ряда ми
нистерств и ведомств, деяте
ли культуры и науки.

Совещ ание открыл кандидат 
а члены Политбю ро ЦК КПСС, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета М и н  метров 
С С С Р  Н. В. Талызмн.

С  докладом  выступил ми
нистр, культуры С С С Р  В. Г. За
харов. Он отметил, что тема 
и цели совещания, проходящ е
го в период подготовки к XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции, находятся в главном 
русле общ енародной дискус
сии об ориентирах перестрой
ки.

Разработанная партией стра
тегия идеологического обеспе
чения перестройки имеет про
граммное значение для деле 
сохранения и использования 
памятников культуры. Только 
что вышел важный документ, 
непосредственно ориентирую 
щий на реализацию актуаль
ных задач в этой сфера, —  
постановление ЦК КПСС «О 
мерах по дальнейшему совер
шенствованию деятельности 
Всероссийского общества ох
раны памятников истории и 
культуры». Общ ими усилиями 
партийных, государственных и 
профсоюзных органов, с ши
роким участием общ ественно
сти предстоит значительно

улучшить работу по ф ормиро
ванию у трудящихся правиль
ного исторического сознания, 
чувства советского патрио
тизма и социалистического 
интернационализма, стремле
ния по-ленински обогащать 
себя знанием культуры, соз
данной всем развитием чело
вечества.

Для решения этих проблем 
имеется фактически уж е сф ор
мировавшаяся государствен
ная отрасль, связанная с ох
раной, реставрацией и исполь
зованием памятников истории, 
археологии, градостроительст
ва и архитектуры, различных 
искусств. У  нас на вооруже
нии и многолетние традиции 
сохранения культурных цен
ностей, отметил министр.

Через несколько дней ис
полнится 70 лет со времени 
образования отдела Нарком- 
проса по делам музеев и ох
раны памятников искусства и 
старины. Ярким свидетельст
вом гуманности и подлинно
го демократизма нового строя 
стали принятые Советской 
властью мары  по сбережению  
и охране культурного достоя
ния народа. Хорош о известны 
письма, статьи, распоряжения 
8. И. Ланина с требованиями 
к мастным органам строго 
учитывать историко-художест
венные богатства, оставшиеся 
от старого времени.

В настоящ ее  вр ем я  о сн ов 
н ы е  принципы  го суд ар ствен 

ного управления и контроля в 
зтоЙ области культурного стро
ительства, участив государст
венных, общ ественных орга
низаций и граждан в деле со
хранения памятников вот уже 
12 лет определяю тся Законом 
С С С Р  «О б охране и исполь
зовании памятников истории 
и культуры». Аналогичные за
коны приняты и а союзных 
республиках. Сделано за это 
время немало, но асе же в 
деле охраны, реставрации и 
использования памятников ис
тории и культуры остаются 
серьезны е недостатки и нере
шенные проблемы.

Большое внимание а докла
д е  было уделено вопросу про
паганды памятников. .-'Уваже
ние к историко-культурному 
наследию у каждого совет
ского человека должно вос
питываться с детства, а семье» 
а школе, а трудовых коллек
тивах. В этой связи еще боль
ше повышается значение дея
тельности всех учреждений 
системы воспитания и образо 
вания, науки, литературы и ис
кусства, средств массовой  ин
формации, партийных и проф 
союзных, комсомольских ор
ганизаций.

О гром ное  социально-поли
тическое значение историко- 
культурного наследия, игра
ю щ его  больш ую  роль а ком- 
муиистиче с к о  м  воспитании 
подрастающ их поколений и 
жизни общ ества в целом , тре
бует коренной перестройки 
дела учета, охраны, реставра
ции и использования памятни
ков истории и культуры.

П осле доклада начались пре
ния. (ТАСС).

Встреча в ЦК КП Грузии
14 мая первый секретарь ЦК 

Компартии Грузии Д. И. Па- 
тиашвили принял участников 
III заседания совместного со 
ветско-американского коми
тета «Культурная инициатива» 
Д ж ордж а Сороса с супругой, 
исполнитель н о  г о  директора 
«Фонда Сороса» Антонину Бу- 
ис, первого заместителя пред
седателя правления Советско
го фонда культуры Г, В. Мяс- 
иикова, членов совместного ко
митета —  ректора М осковско
го историке • архивного ин
ститута Ю . Н. Афанасьева, 
главного редактора журнала 
«Знамя» писателя Г. Я. Бакла
нове, академика А Н  С С С Р  ла
уреата Ленинской премии 
Б, В. Раушенбаха, председате
ля Грузинского фонда культу, 
ры Т. П, Буачидзе,

Б ходе беседы было под

черкнуто аежное значение ны
нешнего заседания совместно
го соаетско - американского 
комитета, проходящ его в пред
дверии новой встречи лиде
ров С С С Р  и С Ш А  на высшем 
уровне а Москве, которую  с 
волнением ждут миллионы лю 
дей доброй  воли. Комитет 
«Культурная инициатива» ужа 
вносит свой конкретный вклад 
в дело дальнейшего развития 
сотрудничества двух стран. О т
мечалось, что язык культу
ры  —  самый демократичный, 
самый доступный людям, не
сомненно, скажется на совме
стной борьбе народов за 
безъядерную  планету, за ьГир 
на Земле, '  -ф

Д . И, Патиашвили расска
зал гостям о  перестройка, ко 
торая успешно проходит в 
Грузии, -как и в целом в стра

не, о  повсеместном  утвержде
нии нового мыш ления, новы) 
ф орм  хозяйствования, о  гру 
зинской культуре, в дельней 
ш ее развитие которой  вноси' 
свой вклад новая обществен 
ная организация —  Грузин 
ский ф онд  культуры.

Дж. С о р о с  выразил удов 
летворение по поводу отлич 
ной организации тбилисско* 
встречи, поблагодарил за прв 
красный прием и првдостав 
л внм ую , аозможность позмв 
комиться с Грузией.

во  встрече участвовали пар 
вый заместитель Председател) 
Совета М инистров Грузинско* 
С С Р  3. А , Чхаидзе, заведую 
ший отделом  культуры 
КП Грузии В, Г, Лордкипаии 
дэе,

(Г.РУЗИНФОРМ).
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АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД—к р а т ч а й ш и й  ПУТЬ 
К ПРОДОВОЛЬСТВЕННОМУ ДОСТАТКУ

(Продолжение).

У нас раньше была нерешен
ной проблема —  как «привя
зать» основные фонды к инди
видуальному хозяину? Кто фон
дами раньше распоряжался? Мы 
говорили, что ими должны рас
поряжаться рабочие, это их, 
совхозное. Но как реально бы
ло? Никак, рабочие фондами не 
распоряжались. Они боролись 
лишь за вал.

Сейчас мы начали приучать 
рабочих к  ответственности за 
фонды, за их использование, 
чтобы они брали в аренду маши
ны на 7 лет, трактора до их 
списания. Делая это, мы видим, 
что затраты сокращаются мно
гократно. Мы боимся называть 
эти цифры потому, что это та
кой ресурс, который мы даже 
не представляем.

Мы пришли к мнению, что 
землю в аренду надо отдавать 
на более длительный срок —  на 
10— 15 лет. Это формирует со
всем другую психологию людей. 
Когда мы создали арендную си
стему, перевели на нее полно
стью  весь совхоз, сложилась 
новая ситуация —  рабочие сами 
стали считать, прикидывать, 
планировать, прежний команд
ный стиль уже не проходит!

Человек почувствовал себя 
хозяином, а не каким-то наем
ным рабочим. У него есть те
перь своя, закрепленная за ним, 
техника, он уже не поведет ма
шину или трактор по любой до
роге. Он требует: делайте хоро
шие дороги , и подъезды. Тем 
более что с  запчастями еще по- 
прежнему туго.

Настоящий хозяин сегодня на 
халтуру не пойдет, он не может 
паразитировать на других. Лю
ди, перешедшие на разные фор
мы арендного подряда,—  очень 
порядочные, совестливые люди, 
они друг друга никогда не под
ведут. Теперь агроном, скажем, 
—  уже не тот агроном, который 
дает указание и ни за что не 
отвечает. Он теперь формирует 
доход. Если агроном сегодня не 
предлагает эффективной техно
логии, которая принесла бы до
ход, зачем ®н нужен?

И еще: новая ситуация на се
ле заставляет* экономически 
думать и работников промыш
ленности. Выпускать сегодня 
нужно такую технику, которая 
нужна на селе.

М. С. Горбачев. Вот мы гово
рим, что колхоз, совхоз сам 
планирует производство. А  как 
ему сочетать заказы государст
ва, как это у вас вырисовывает
ся?

А. Ю. Кузьмичев. Все вырисо
вывается отлично. Госзаказы, 
которые сегодня нам доведены, 
хотя и названы по-другому, это 
те же планы. Мы будем плани
ровать на основании программы 
арендатора, арендатор без про
граммы деньги не возьмет. Он 
берет деньги под свою програм
му. Когда он почувствовал, что 
ресурсы экономит, за это полу
чает прибыль, да еще и за мо
локо получает прибыль, 'его 
здесь уже не остановишь. Он 
дает лучше всякого госзаказа...

М. С . Горбачев. Значит, все- 
таки в основе планирования на
до идти снизу?

А. Ю. Кузьмичев. Да, только 
снизу.

Нас экономика заставит 
драться, чтобы я лучше реали
зовал, чтобы я лучше связи 
какие-то наладил... Но мы, к со
жалению, не знаем этих функ
ций. Нас и учить еще негде, 
а учить этому обязательно на
до, этим системам.

Формировать цены очень сло
жно в совхозе. А их формиро
вать нужно с  государственной 
точки зрения. Вот есть цена в 
государстве, вот я беру 20 
процентов на общее развитие 
своего кооператива. Остальное 
отдаю. В равные условия всех 
ставлю, пожалуйста, делайте.

Дали дояркам с машинным 
доением цену —  252 рубля за 
тонну молока: Одни умудряются 
получать доходы, а другие, да
же может быть передовые ког
да-то, не получают ничего. И 
вот уже начинается: а раньше 
мы бы получили, а сейчас у нас 
доход не получается. Уже есть 
недовольные, потому что рань
ше эта система была очень хо
рошей, всех она устраивала. А 
сегодня при этой системе нель
зя ничего взять. Но большинст
во людей —  за новую .систему.

Мы в некоторой степени уш
ли дальше, отметил председа
тель колхоза имени Орджони
кидзе Акушинского района Да
гестанской АССР М. А . Чарта- 
ев. Он рассказал об опыте ве
дения в хозяйстве животновод
ства, которое расположено в се
мг административных районах 
автономной республики. Управ
лять, организовывать и решать 
все проблемы приходится на 
расстоянии до 750 километров. 
В этих условиях в колхозе сде
лали ставку на то , чтобы раз
будить самостоятельность и 
инициативу работников. Каждо
му колхознику отдельно разъ
яснили, что он является само
стоятельной расчетной величи
ной, произведенную продукцию 
он колхозу продает. Из выру
ченной стоимости часть остав
ляет для колхоза, а все осталь
ное его собственность, из ко
торой изымаются его же мате
риальные затраты. Вот такая 
постановка вопроса изменила в 
корне мышление, отношение лю
дей к тому, что они делают.

В течение одного года рента
бельность хозяйства резко воз
росла, себестоимость продукции 
сократилась наполовину, а про
изводство ее увеличилось на 
40 процентов. Изменили и форму 
учета, и планирование. На осно
ве государственных планов, за
казов, которые доводятся до хо
зяйства, определяется задание 
для каждого исполнителя в от
дельности: на доярку, на пасту

ха, на картофелевода и т. д. Ап
парат управления колхоза полу
чает только лишь от чистого до
хода колхоза. Будет чистый до
ход колхоза —  будут они иметь и 
свой доход. Никакие у  нас окла
ды, ставки, разряды, нормы не 
существуют. Никакие технологи
ческие карты не составляются, 
никакие договора ни с кем не за
ключаются, потому что аппа
рат управления является сам 
хозяином, а договора подчерки
вают то, что я кого-то нанимаю, 
а он трудится на когц-то. Чтобы 
этого не было, мы это все иск
лючили и сказали: такого нам не 
нужно. И вот, когда товарищи 
приезжают изучать эту методи
ку, говорят: как же мало у вас 
всех этих бумаг! Остаются все
го-навсего по 2 листа на годовой 
отчет и по 2 листа на производ
ственно-финансовый план. Все 
остальное отпадает. Отпадает 
принцип самого бюрократическо
го аппарата.

Вот говорят, что трудно со
ставлять расчетные цены. Но, 
занимаясь этим, мы тем самым 
увеличиваем аппарат бюрократи
ческий. Поэтому должна быть 
только лишь установленная цена 
государством. Цена государствен
ная закупочная — для колхоза, 
а вторая цена —  для индивиду
ального колхозника, который 
производит продукцию сам.

Когда приезжают товарищи 
знакомиться с опытом колхоза, 
говорят, вы начали с  другого 
конца. Но этот конец, для нас 
оказался правильным, справедли
вым: хозяйство за короткий срок 
увеличило валовой доход и выш
ло из низкорентабельных в вы
сокодоходные.

М. С. Горбачев. Даже не ожи
дал, что в горных условиях 
можно так интересно продумать. 
Там ведь очень сложно.

Главное в арендном подряде, 
сказал, взяв слово, руководи
тель арендного коллектива кол
хоза «Прапор коммунизма» Ко- 
ломыйского района Ивано-Фран- 
ковской области Р. С . Романюк,
—  это создание группы едино
мышленников, в которой заботы 
о все возрастающем производ
стве продукции не ущемляли бы 
интересы каждого человека, его 
семьи. Надо так умело поста
вить дело, считает оратор, что
бы добиваться хороших резуль
татов, работая не столько от 
зари до зари, сколько умело, 
высокопродуктивно, с макси
мальной отдачей. ,

Рассказывая о том, как этого 
удается достичь его коллекти
ву, Р. С . Романюк привел неко
торые данные, которые харак
теризуют отдачу содружества 
энтузиастов. За два года уро
жайность зерновых здесь соста
вила в среднем 51 центнер с 
гектара, по колхозу же эта циф
ра равняется 47,2 центнера. На 
одного механизатора произведе
но продукции на 30,5 тысячи 
рублей (по колхозу— 19,6 тыся
чи). Ниже, чем в колхозе, и 
себестоимость производства 
продукции, затраты труда. При 
этом, отметил выступающий, все 
необходимые материально-тех
нические средства арендаторы 
покупают в колхозе, ему же 
продаются произведенные про
дукты. А специалисты хозяйст
ва помогают внедрить новые 
прогрессивные технологии, учат, 
как лучше вести дело, и, нако
нец, принимают, следя за ка
чеством, продукцию. Сейчас 
уже по примеру новаторов об
разовано еще четыре пять таких 
же бригад, применяющих разные 
способы аренды земли. Есть 
они в садоводстве, в овощевод
стве, животноводстве.

Стало быть, если идет расши
рение арендного подряда, то он 
нужен, перспективен. И я лично 
почувствовал, подчеркнул руко
водитель коллектива, если не 
будешь работать с людьми, у 
тебя ничего не выйдет. Одну из 
причин успеха он видит в том, 
что отношения среди земледель
цев самые тесные, друг за дру
га здесь стоят горой.

Рассматривая перспективы 
арендного подряда, выступаю
щий указал на необходимость 
его углубления, совершенствова
ния.

Говорят, сказал Р. С. Романюк, 
что арендаторы — люди замкну
тые. Они-де не ходят на собра
ния, на заседания правления, 
вроде бы отстают от жизни, ни
чего не читают. А ведь это не 
так. Мы не только думаем о ра
боте, производстве продукции. 
Главное для нас — человек. И 
мне не безразлично, как учится 
ребенок моего напарника. Мы 
идем в школу, разбираемся. Со 
школой, кстати, у  нас крепкие 
связи. Пригласили ребят 7— 10 
классов, закрепили за созданным 
трудовым объединением «Юный 
хлебороб» десять гектаров ози
мой пшеницы. Говорим школьни
кам: мы вас будем учить, как 
возделывать пшеницу, ведь вы
—  наша смена. Ребята активно 
помогают нам ремонтировать 
технику, участвуют в уборке 
урожая. Так что резерв у нас 
есть —  вот эти познающие кре
стьянский труд ребята.

Ведь наши дети уже знают це
ну копейке, за свою работу 
юные хлеборобы получают до
стойную оплату. При этом при
глашаем только тех, кто учится 
на «четыре» и «пять». И в поле 
ребята скорее познают, что же 
такое* химия, математика, физи
ка и все остальное. Да и учатся 
наши питомцы лучше других, ак
тивны, становятся лидерами в 
своих классах. И к ним люди 
иначе относятся —  видят, что 
растет настоящий труженик, ко
торый не понаслышке знает, 
как растет пшеница, как обраба
тывается земля, какие нормы 
высева той или иной культуры.

Уверен, что нет у нас такого 
профтехучилища, которое бы 
выпускало механизаторов, по
добных тем, что воспитываются

рядом с нами. Через четыре го
да это уже полноценные работ
ники на земле. Мы уже перего
ворили с родителями. Предлага
ем дать ребятам в аренду быч
ков, которых они могли бы рас
тить сами, используя те корма, 
что вырастили в поле.

Если можно так сказать, я 
представляю интересы совет
ских фермеров, или, другими 
словами,—  индивидуальное про
изводство, так начал свое вы
ступление А . Э . Берк —  аренда
тор земли в совхозе «Нымме» 
Пярнуского района Эстонской 
ССР. У нас полностью хутор
ская специфика. Потому что мы 
не можем сравниваться, напри
мер, с  Казахстаном. У нас поля 
очень маленькие. В каждом ре
гионе свои законы, как лучше 
получается, так и надо делать. 
Но мы не будем ломать крупное 
производство. Остаются и боль
шие фермы, и всякие дру
гие производственные участки. 
Только их будет побольше те
перь. У нас, например, с совхо
зом договорные отношения, в 
общем, я под защитой совхоза.

Первое, ч то  надо,— это в под
робности изучить индивидуаль
ную работу. Ведь если мы ее 
будем знать глубоко, тогда и 
дальше уж е можем работать 
успешно.

Что мы сейчас выигрываем?
В 2,2 раза повышаем эффектов-. 
ность использования земли. Ре
шаем транспортную проблему. 
Потому что рабочему в совхо
зе нередко приходится отправ
ляться на поле за 30 километ
ров, а у меня участок только 
за 300 метров. Каждый может 
посчитать, какая польза.

Индивидуальная работа дает 
возможйость уменьшать коли
чество кадров в совхозе. Мы 
считали, где-то на 40 процентов 
можно сократить кадры.

Жизненный вопрос —  социаль
ное развитие в деревне. Будет 
он решаться быстрее, тогда и 
народу на селе прибавится.

Если мы их поднимем, забро
шенные угодья, то не будем у 
государства корма покупать. 
Сто процентов их будем на сво
ем поле производить. Что нам 
нужно, чтобы это хорошо осу
ществить? Пока еще в стране у 
нас нет техники и технологии 
такой,' чтобы можно было ис
пользовать в наших условиях. Я 
считаю, самое первое —  дать 
необходимую технику, создать ‘ 
условия для работы, а потом 
рассчитывать, сколько дохода 
будет.

И еще вопрос. Надо, чтобы 
тем, кто занимается хуторами, 
государство давало ссуду без 
процентов. Не каждому, но тем, 
кто хочет строить. Это выгодно 
было бы.

М. С. Горбачев. А  вот сейчас, 
когда вы уже проработали, что 
получается у вас?

А. Э. Берк. Я уже работаю 
4 .года. С женой и дочкой. Нам 
выделил совхоз 25 гектаров 
земли, ранее не использовав
шейся. Отремонтировали забро
шенный хутор, купили трактор 
и прицепной инвентарь, сами 
выращиваем корма для полного 
обеспечения скота. В прошлом 
году семья надоила от каждой 
коровы более 5 тысяч кило
граммов молока, реализовала 
совхозу 3 тонны мяса и 16 тон# 
молока.

М. С. Горбачев. Я заглянул в 
вашу перспективу, сколько вы 
собираетесь дать к 1990 году?

А. Э. Берк. Если у меня 10 
коров, это получается 50— 60 
тонн молока, да еще 6 тонн мя
са.

М. С. Горбачев. Это интерес
ный опыт, между прочим, и для 
Нечерноземья. Его надо изу
чить.

Нашему Пыталовскому райо
ну, хотя он и находится на краю 
Нечерноземной зоны,на границе 
с Латвией, сказал первый сек
ретарь Пыталовского райкома 
партии Псковской области Н. Н. 
Воробьев-, присущи все харак
терные черты Нечерноземья. 
Прежде всего это безлюдье, 
отсутствие трудовых ресур
сов. После войны в сельско
хозяйственной отрасли рабо
тало свыше 20 тысяч человек. 
Сейчас осталось 2700. Значит, 
низкое плодородие земли, низ
кая продуктивность скота, мел- 
коконтурность полей, переув- 
лажненность.

Коммунисты района много ду
мали, многое пробовали, пришли 
к выводу, что лучшей формой 
для нашего Нечерноземья яв
ляется арендный подряд с опла
той по остаточному принципу от 
хозрасчетного дохода. Эта фор
ма —  остаточный принцип фор
мирования дохода —  очень нра
вится людям. Простые люди, 
народ понимают эту форму луч
ше специалистов, руководите
лей хозяйств, сразу схватывают 
ее сущность. Они понимают, 
что если хорошо будут рабо
тать, то хорошо и получат.

В районе два года назад соз
дан опорный пункт Института 
экономики сельского хозяйства 
ВАСХНИЛ, начали вести учебу 
со специалистами хозяйств, ру
ководителями, со  звеньевыми. И 
прямо скажем, ̂ то дало эффект. 
Редко, когда у нас учеба дает 
эффект, но здесь сработала. И 
год назад с небольшим у нас по
явились первые арендаторы. Сей
час в районе 79 процентов пашни 
на арендном подряде, часть еще 
на коллективном осталась.

По нашему району производст
венные издержки снижаются 
минимум в полтора-два раза. 
Показатели эффективности воз
растают в два раза, есть и по
меньше.

Сейчас оказалось, что людей 
хватает, отказались мы от шеф
ской помощи. Это первая осо
бенность. Вторая особенность —  
на село поехали люди. Если 
раньше ехали из села, с е й ч а с -

наоборот. В прошлом году мы 
получили несколько тысяч пи
сем, 591 человек приехал в 
район.

М. С . Горбачев. Сколько?
Н. Н. Воробьев. 591. Но, к со 

жалению, Михаил Сергеевич, 
устроилось и закрепилось 267.

М. С. Горбачев. Ну что же, 
неплохо. Как садоводы говорят, 
высокая приживаемость...

Н. Н. Воробьев. Но что меша
ет закреплению людей? Преж-1 
де всего, конечно, слабость до
рожной сети, слабость соц
культбыта, с маленькими детьми 
молодой семье трудно в отда
ленной деревне закрепиться. 
Поэтому нужно нам еще очень 
много работать. Нужны и юриди
ческие акты. Например, многие 
из города с удовольствием бы 
поехали работать на село на 
пять, десять, пятнадцать лет. 
Но нельзя забронировать жилье. 
Паспортный стол запрещает за
ключать договоры без прописки, 
военкомат поддакивает, агро- 
промбанк не разрешает вы
давать кредит. Препятствий 
очень много юридических...

М. С . Горбачев. Вот тут у  нас 
отработано здорово. Тут никто 

л е  проскочит.
Н. Н. Воробьев. Запретитель

ных, антиконституционных мер 
у нас еще очень много. Хоте
лось бы сказать, что же нас еще 
тормозит. Прежде всего —  ос
таточный принцип, старая мо
дель хозрасчета. Кроме норма
тивных актов, нам нужно по
ставить точки и над государст
венным заказом. Зачем он нам 
нужен, особенно для убыточных 
и низкорентабельных хо
зяйств? Как они будут совер
шенствовать структуру произ
водства, если они зарублены, 
обставлены догмами самим за
казом? Заказ нужен птицефаб
рике, свинофабрике, которые на 
государственных ресурсах ра
ботают, это понятно. Но, если 
мы хотим, чтобы все прибыльно 
работали на самофинансирова
нии, какой может быть заказ? 
Вот когда будет перепроизвод
ство продукции, тогда мы и вве
дем госзаказ, будем на конкурс
ной основе бороться за него.

Производство малогабарит
ной техники, технологии для 
небольших ферм —  в этом у нас 
очень большой пробел. Вот при
ехал сейчас в Москву на это со
вещание, проехал тысячу кило
метров и убедился: вся страна 
копает на дачах лопатами. Не 
видел ни одного мотоблока, ни 
одной лошадки! Но разве ж  это 
дело, до каких же пор... Сколь
ко техники у нас пропада
ет! Почему бы ее не начать 
продавать в кредит народу! Ведь 
срок службы собственного 
трактора, к примеру, увеличит
ся в два-три раза. Значит, «Вол
гу», «Жигули», которые стоят 
значительно дороже, мы можем 
купить, а трактор...

В работе партийных органов 
наступают очень большие изме
нения. Иногда мы даже друг 
друга не понимаем. Ну, напри
мер, приезжаешь на политдень, 
а народ говорит: ну, зачем вы 
приехали? Ну, вы-то ладно, мо
жет быть, еще без бумажки мо
жете поговорить. А  ведь ваш 
брат-пропагандист приезжает, 
прочитает нам по бумажке то, 
что мы месяц тому назад слы
шали по радио, по телевидению, 
в'печати прочитали. А  в глаза 
нам не посмотрел и не спросил о 
том, что нам мешает жить, как 
нам лучше работать, что тор
мозит. Сел, развернулся и 
уехал. Наверное, следует и 
формы единых политдней ме
нять. И так называемых дней 
животновода.

Путь резкого подъема сель
ского хозяйства, подчеркнул 
генеральный директор агропро
мышленного комбината «Моск
ва» Е. С. Рычин, лежит через 
коллективный и арендный подря
ды. Но я хотел бы сказать, что 
не только через подряд. Надо 
исходить из специфических ме
стных условий. Ну, например, 
взять наш агропромышленный 
комбинат «Москва». Это само 
по себе совершенно новое 
структурное производственное 
подразделение, которое пост
роено на новой идее, где пер
вичное сельскохозяйственное 
производство, хранение, пере
работка сельскохозяйственной 
продукции и ее реализация ув*- 
заны в единый хозяйственный 
механизм на основе единого эко
номического интереса.

Начинать надо снизу, именно 
снизу, на основе подрядов — 
коллективных, семейных, аренд
ных. И завершать вот такой фор
мой, как наш агропромышленный 
комбинат. Он в числе первых ор
ганизован во второй половине 
1986 года. Так что 1987 год мы 
проработали полностью в соста
ве агрокомбината. Какие же ре
зультаты? За это время объем 
общего производства, включая и 
товарооборот, нам удалось уве
личить более чем на 30 миллио
нов, объем сельскохозяйствен
ного производства —  на 12 мил
лионов, сумма чистой прибыли 
составила 103 миллиона рублей. 
И все это сделано не на основе 
расширения, а на основе эффек
тивности производства. Надой на 
фуражную корову увеличился 
только за год на 250 литров и 
составил 5.250 килограммов на 
круг по агрокомбинату. Высокие 
привесы. Урожай овощных куль
тур в закрытом грунте —  33 ки
лограмма с квадратного метра, а 
в открытом грунте —  550 цент
неров с гектара.

Касаясь государственного за
каза, выступающий сказал, что 
он не должен иметь форму пла
на. Вот мне Москва заказывает 
произвести такое-то количество 
салата, продолжал он, а он ком
бинату невыгоден. При принятии 
этого заказа я должен с заказ

чиком торговаться, определять 
цену, чтобы выгодно было про
изводить ту или иную продук
цию. Но надо, чтобы и заказчик 
прислушивался. Тогда, наверное, 
такая форма заказа будет прием
лема и от нее не надо отказы
ваться.

И еще один вопрос. В качегл ве 
эксперимента агропромышленно
му комбинату «Москва» переда
ли на обслуживание торговую 
сеть Ленинского района города 
Москвы, все специализированные 
магазины. На первых порах было 
очень трудно справиться с  этой 
задачей. Не хватало грузчиков, 
продавцов, нет того, десятого, в 
магазинах грязно, плохая про
дукция. Даже было непонятно, 
откуда она берется. Мы много 
думали и решили перевести кол
лективы магазинов на хозяйст
венный расчет и подряд. Мы да
ли право директорам самим оп
ределять, сколько ему рабочих 
надо иметь, сколько продавцов, 
то есть не устанавливаем штат
ного расписания. Сдали в аренду 
помещения, транспорт. Че уста
навливаем план, сколько он дол
жен реализовать. Дали только 
одно — от реализации продукции 
существует торговая скидка —  
это 9 процентов в среднем. Мы 
так и сказали: вот 9 процентов, 
4,5 в среднем —  перечислите вы
шестоящей организации, а 4,5 
процента от суммы реализации в 
вашем распоряжении на зарпла
ту, издержки производства, со
держание магазина, оплату за 
свет, за энергию, за транспоот, 
за тару.

И что получилось? Во-первых, 
люди стоят в очереди, чтобы их 
взяли на работу в магазины. А 
главное—  результат. Например, 
магазин № 2 в марте 1987 года 
реализовал продукции на 65 ты
сяч рублей, а в 1988 году —  на 
210 тысяч. В апреле прошлого 
года в этом же магазине была 
реализация на 37 тысяч, а нын
че в апреле —  на 203 тысячи 
рублей.

Есть такая идея. Построить 
мини-ферму на двадцать коров. 
Есть человек, который хочет 
эту ферму обслуживать. Основ
ные корма ему, очевидно, надо 
продавать. Но в то  же время в 
зависимости от возможности вы
делять площадь для производст
ва корнеплодов. Еще вариант. 
В Москве живут корейцы. Мы 
сейчас ведем с ними перегово
ры, чтобы они в летний период 
выращивали овощи. Все это 
вместе взятое открывает вели
чайшие возможности для быст
рого подъема сельского хозяй
ства.

Слово предоставляется брига
диру арендного коллектива 
совхоза «50 лет СССР» Джизак- 
ской области Ж. Эргашеву. На 
арендном подряде бригада рабо
тает первый год, сказал он. Мы 
составили договор с совхозом 
на 5 лет. Если в этом году пере
думаем, то на 10 лет можем 
взять подряд.

Далее бригадир хлопкоробов 
рассказал об организации труда 
в коллективе, за которым за
креплено 353 гектара пашни. 
Сейчас земледельцы приступили 
к первой обработке всходов.

М. С. Горбачев. Скажите, вот 
в прошлом году вы поработали, 
себестоимость какая хлопка бы
ла в сравнении с совхозной? За
траты у вас на центнер хлопка 
меньше, чем по совхозу?

Ж. Эргашев. Меньше получа
ется.

М. С . Горбачев. А  прибыль 
как?

Ж . Эргашев. Прибыль хоро
шая.

М. С. Горбачев. Раз хорошая, 
значит, доволен. А  как в дру
гих хозяйствах, в том числе и в 
вашем, желание идти на подряд, 
на аренду большое?

Ж. Эргашев. В этом году наш 
совхоз первый. Рядом тоже хо
зяйства переходят.

М. С . Горбачев. Значит, это 
принимается. Хорошо.

На трибуне —  Б. А . Зинченко, 
председатель колхоза имени Ле

нина Зерноградского района 
Ростовской области. Я, сказал 
он,—  представитель хозяйства, 
где почти 30 тысяч гектаров 
пашни. Практически у  нас нет 
лугов, пастбищ, вся земля об
рабатывается.

Мы перешли на бригадный 
подряд давно. Бригадный подряд 
дал нам сдвиг колоссальный. 
Практически производство ос
новных видов продукции удвои
лось и утроилось. Можно рабо
тать и нужно работать. Некото
рые говорят, а зачем крупные 
хозяйства? Если взять находя
щиеся рядом с  нами хозяйства, 
то, конечно, производство про
дукции у нас значительно выше, 
особенно зерна, подсолнечника, 
овощей и других культур. По
этому нельзя отказываться от 
больших хозяйств. У  нас насы
щенность людскими ресурсами 
больше, энерговооруженность 
больше. Это дает нам право 
смело разрабатывать и совер
шенствовать бригадный подряд 
по тем же организационным по
ложениям, принципам.

Науку нужно заставить рабо
тать. Мы создали научно-произ
водственную систему по зерну, 
колосовым, по подсолнечнику, 
кукурузе, белку, систему воз
рождения плодородия земли. Ко
роче говоря, институты прибли
зили к земле вплотную. Как они 
сработают, какую мы получим 
отдачу, отсюда у них и заработ
ная плата.

Наряду с  научно-производст
венной системой надо создать 
производственную систему на 
базе передовых хозяйств в каж
дом районе. В систему должно 
входить 6— 7 хозяйств. Такая 
система создана на базе наше
го хозяйства. В течение зимы 
хозяйства изучали нашу техно
логию, наша инженерная служ

ба помогла им переоборудовать 
технику, технологию разрабо
тать. Результаты сказались —  
почти все хозяйства системы 
вышли на наш уррвень за один 
год.

М. С. Горбачев. Ценность это
го метода производственной 
системы: опыт координатора, 
ведущего хозяйства естествен
но без специальных решений и 
лозунгов, а прямо через произ
водство трансформируется в 
опыт других. ,

Б. А . Зинченко. Здесь подни
мался вопрос о плане-заказе. 
Как же быть? Мы должны знать: 
а что же у нас дальше? Надо 
просто упорядочить систему за
каза.

Взять вопрос с  продажей хле
ба. Ну кому это нужно: давай, 
давай побольше! Что мы дела
ем? Мы хлеб везем. Наше хо
зяйство продает хлеба более 
30 тысяч тонн в год. Мы хлеб 
везем, продаем. И через неко
торое время тот же хлеб, толь
ко подработанный в худшую 
сторону, везем назад. И такого 
хлеба везем назад 8— 10 тысяч 
тонн! Только продаем его по 
8 копеек, а берем по 20 копе
ек. Зачем это?

М. С . Горбачев. Все при деле.
Б. А . Зинченко. Да, все при 

деле. Транспортные расходы, 
элеваторы не способны перера
ботать это, часть его гибнет на 
элеваторах.

Мы понимаем, что техника все 
время обновляется, но как-то 
надо подумать. Как только по
ступает новая техника, не хва
тает запчастей для нее. Старая 
техника ушла, новая пришла, а 
ничего мы не можем сделать. 
Мало машин и приспособлений. 
Комбайн есть, а приспособле
ний нет.

О проблемах производствен
ных и научно-производственных 
систем говорил директор Кур
ганского НИИ зернового хозяй
ства, руководитель Научно-про
изводственной системы «Куку
руза» И. А. Сикорский. Он под
черкнул, что ученые разрабаты
вают технологии, и они должны 
заниматься доведением этих 
технологий до самого широчай
шего производства, а не до ка
ких-то базовых хозяйств. Он 
сообщил, что в хозяйствах си
стемы в прошлом году получили 
в среднем с гектара по 47 цент
неров кормовых единиц, а в со
седних —  лишь по 22— 24 цент
нера.

Фактически с помощью уче
ных урожай был выше —  по 70 
центнеров, но треть его поте
ряна, во-первых, из-за недостат
ка силосоуборочных комбай
нов, а, во-вторых, из-за низко
го их качества.

В среднем у нас в области 
недостает 40 процентов силосо
уборочных машин. Из-за этого в 
прошлом году вместо 10— 15 
дней урожай убирали два с  по
ловиной месяца. Я считаю, под
черкнул оратор, часть убытков 
хозяйств надо относить на Ми
нистерство сельскохозяйствен
ного и тракторного машинострое
ния. Почему только одни колхо
зы и совхозы должны терпеть 
убытки?

Оратор много внимания уде
лил вопросам, связанном с под
готовкой и переподготовкой кад
ров механизаторов —  конкрет
ных исполнителей технологий. 
Он внес предложение, чтобы 
НПО «Кукуруза» охватывало 
большую зону, чем теперь. Мы 
не против взять зону Урала и 
большую зону Сибири на себя, 
сказал выступающий. Но нам 
надо отдать все в наши руки, 
чтобы мы этим делом распоря
жались.

Главная роль арендного под
ряда, подчеркнул в своем вы
ступлении главный экономист 
совхоза имени Маншук Мамето- 
вой Целиноградской области
В. В. Швец,—  в активизации че
ловеческого фактора, каждый 
человек становится хозяином. 
Раньше у нас было просто беда. 
Отношения людей к делу, к ве
щам было отвратительное, не̂  
правильное, и отношение людей 
к людям, ко всему государст
венному было обезличенное, ни
чейное, «не мое». Воровали, 
растаскивали. Все дело в отно
шении, в отношениях человече
ских. Надо сделать так, чтобы 
каждый человек был хозяином, 
потому что только хозяин рабо
тает с полной отдачей сил и 
энергии, работает на себя. При 
арендном подряде такое поня
тие, как приписка, не только 
неприемлемо, - приписка еще да
ет по носу.

Раньше, сказал выступающий, 
мы строили производственные 
отношения только в подрядной 
форме. И до чего доходило? Ес
ли, скажем, рабочие были дру
жные, а начальник, администра
тор платил им не вовремя или 
мало, они возмущались вместе. 
Порой в конце месяца при д е 
лежке до скандалов доходило, 
до оскорблений. Почему? Пото
му что каждый хочет взять 
больше аванса, чтобы в конце 
года получить больше. Это уже 
не аванс, это зарплата просто. 
Каждый рвал больше. При 
арендном подряде такого нет и 
не должно быть ни в коем слу
чае. В конце года работникам 
начисляются не премии и допла
ты, а определяется доля каждо
го с  хозрасчетного дохода. Вы
читаю из нее аванс, осталь
ное —  получаю. И тогда припи
ски теряют смысл.

Рабочему арендный подряд 
выгоден потому, что он, рабо
чий, становится хозяином, люди 
заждались этого, они хотят 
быть хозяевами. Мы через арен
ду должны изменить производ
ственные отношения. Нельзя же 
старыми методами решать но
вые задачи! Арендный подряд 
ставит перед каждым человеком

конкретную задачу: произвести 
продукции столько, чтобы, реа
лизовав ее, хватило рассчитать
ся зЬ взятые средства производ
ства, за израсходованное сырье 
и еще остался доход, удовле
творяющий личное потребности.

Теперь дальше. Что значит 
противозатратный механизм? 
Это значит —  никакого НЗ на 
складе ни у  директора, ни у  ко
го-нибудь. Надо жить на зар
плату. Зарплата при арендном 
подряде растет, но происходит 
и очень большое сокращение 
штатов. Дело в том, что, допу
стим, при известной цеховой 
форме контроля приходится ве
сти практически вторую бухгал
терию. С одной стороны, гово
рят, надо сокращать аппарат уп
равления. С другой стороны, до
бавляют работу. Другое дело 
при арендном подряде. До его 
введения у нас в совхозе было 
16 бухгалтеров, сейчас —  7. Бу
дет шесть. Видите, какое дело!

Многие функции управления 
перекладываются на производ
ственные подразделения. У нас 
все, что в совхозе есть, отдано 
в аренду не каким-то вновь ор
ганизованным подразделениям, 
а тем, которые были. Им отда
ны в аренду все средства про
изводства, они производят про
дукцию и продают ее совхозу 
как гарантийному покупателю.

Перешли на арендный подряд 
три года назад. Производство 
возросло почти в 3 раза. Убытки 
были раньше каждый год —  свы
ше миллиона. Сейчас каждый 
год свыше миллиона — прибыли.

Теперь я хотел бы сказать на
счет цен. При арендном подряде 
должно быть минимум три цены. 
При этом важно, подчеркнул 
оратор, чтобы внутрихозяйст
венные цены играли роль дейст
венных экономических рычагов.

И снова насчет штатов. У нас 
был действительно неправильный 
подход. Вот сокращаем, а пос
ле каждого сокращения смот
ришь —  осталось, как было. А 
все, на мой взгляд, потому, что 
нет какого-то специального ап
парата по наблюдению за этим 
сокращением. И делать это надо 
с помощью рабочих. Арендный 
подряд это предусматривает: ап
парат управления получает с 
хозрасчетного дохода.

Слово берет М. А . Скуя — 
директор опытно - показатель
ной птицефабрики «Кекава» 
Рижского района Латвийской 
ССР. Рассказав о результатах 
деятельности предприятия, он 
остановился на вопросах демо
кратизации управления произ
водством. Каждая птичница, 
слесарь, рабочий или специа- 
лист почувствовали себя настоя
щими хозяевами. У нас порядок 
заведен такой —  ежемесячно 
встречаемся с каждым цехом.
И как закон — должны на этом 
совещании присутствовать ди
ректор и главный специалист. И 
открыто ведется разговор по 
всем больным вопросам. И ино
гда удивляются: наверное, на
фабрике зажимают критику, по
тому что не было в течение 
долгих лет ни анонимок, ни ка- 
каких-то жалоб. Но это потому, 
что людям не на что жаловать
ся. Мы открыто говорим по всем 
вопросам, и люди поняли, что 
они принимают участие во всех-, 
делах фабрики и несут ответст
венность за весь труд, за все, 
что производится.

Далее оратор коснулся про
блем, связанных с интенсивным 
развитием птицеводства. Глав
ное, подчеркнул он, это корма. 
Мы предложили комбикормовому 
заводу, что мы составим свой 
рецепт, ничего дополнительно 
не требуя. Где нам нужно — 
прибавим, где не нужно —  от
дадим. И, таким образом, уве
личим содержание протеина на 
2 процента и дадим 3 тысячи 
тонн экономии зерна, а главное 
—  прирост мяса. Нет, говорят, 
нельзя. Это ГОСТ запретил. Ну, 
спрашивается, кому нужен та
кой ГОСТ, который вредит? Я 
приведу второй пример. Мы в 
прошлом году начали с  комби
кормовым заводом сотрудни
чать в использовании новых ви
дов кормов. Но тогда, посколь
ку на заводе не было малень
ких матриц, мы кормили ком
бикормом от матриц размером 
4,7 мм, этот корм годился для 
бройлеров второго возраста. До
говорились с заводом и заказа
ли для производства комбикор
мов матрицы размером 3 мм.
И работаем уже 7 месяцев. Ре
зультаты улучшились. ГОСТа 
нет. А результаты отличные.

Мы работаем по замкнутому 
производственному циклу. Со
держим кур-несушек, получаем 
яйцо, инкубируем его, откарм
ливаем бройлеров, перерабаты
ваем мясо и развозим своим 
транспортом по точкам реали
зации.

Оратор обратил внимание на 
преимущества такой организа
ции производства и реализации 
готовой продукции. Можно вы
пускать ее в широком ассорти
менте. Но для этого надо пол
ностью оснастить предприятия 
современным оборудованием для 
переработки птицы. Птицевод
ство заслужило того, чтобы ему 
было уделено должное внимание. 
У нас, у  латышей, есть такая 
пословица: если мы не двигаем
ся вперед, значит, уже начина
ем идти назад.

Слово предоставляется А . И. 
Пелех, колхознице, члену семей
ного коллектива по производст
ву молока колхоза имени Лени
на Беловодского района Воро- 
шиловградской области. Мы счи
таем, сказала она, раз этим де
лом занялся Центральный Коми
тет КПСС, значит, это дело важ
ное, нужное.

Работаем мы на семейном под
ряде немного, год только про
шел. Три человека: я, сын и

муж. Взяли на подряд 64 коро
вы. Помещение у нас старое, 
тесноватое, поэтому кормить ко
ров приходится вручную, вся 
механизация —  дойка и удале
ние навоза, а остальное —  вруч
ную. Особое внимание уделяем 
кормлению животных, корма 
скармливаем только в подго
товленном виде, в виде каши и 
пойла. Коровы у нас расставле
ны по лактации, сухостойные вы
делены в отдельную группу. Жи
вотные получают корма по удою, 
хорошая корова получает боль
ше кормов, та, которая хуже 
доится,—  поменьше. Поэтому мы 
в прошлом году надоили от каж
дой коровы по 3968 килограм
мов молока при плане 2700. Жир
ность составила 3,95 процента 
при плане 3,6, а по колхозу 
3,79.

Не уйдем домой, пока всю ра
боту не сделаем. Находимся на 
ферме столько, сколько требует 
дело. Когда корова уже накорм
лена, ухожена, тогда мы и ухо
дим. Сейчас у  нас делают охла
дитель молока, чтобы сдавать 
его только первым сортом. Пока 
мы сдаем неохлажденное моло
ко, а это нам невыгодно.

М. С . Горбачев. Анна Иванов
на, сколько же вы за этот год, 
за один год подняли...

А . И. Пелех. Ну, удой на фу
ражную корову выше стал на 
полторы тысячи литров, чем за 
этот же год по колхозу. Но иног
да в газетах читаю о беспокой
стве за высокие заработки лю
дей, работающих на подряде. 
Хочу ответить так —  пусть тот, 
кто беспокоится, пойдет попро
бует. Его мнение изменится, по
тому что легкого труда и легких л/ 
денег не бывает. Думаю, что 
сегодняшняя встреча даст новый 
толчок всей этой работе, будет 
способствовать внедрению се
мейного подряда в сельское хо
зяйство страны.

М. С. Горбачев. Вот что зна
чит, когда народ делом занялся, 
как у него мысль заработала. 
Надо этих новаторов поднимать, 
подчеркивать их инициативу, 
компетентность. В самом деле 
самая дорогая вещь —  это мысль, 
идея, технология. Мысль-то у на
шего человека бьется, прекрас- 
но! Вот социалистический коопе
ратив! Раньше он работал по 
командам, выполнял то, что ему 
приказывали. Теперь дело есть, 
теперь мысль есть, надо искать, 
анализировать: где что получи
лось, где что не получилось.

В конце концов человек — все- 
таки главное. Наконец-то на ноги 
все становится, с головы на но
ги. Надо, чтобы было больше 
всего, росли объемы, а человек 
не исчезал. Революцию начинали 
во имя того, чтобы человек на 
земле был хозяином. Надо вер
нуть его в политический процесс, 
раскрыть потенциал социалисти
ческого строя. Эта встреча пока
зывает —  народ пошел навстречу 
новой жизни, чувствует челове
ческое достоинство, у  него появ
ляются размышления, мысли, за
боты. Очень воодушевляющий 
разговор, чувствуется дело, не 
только разговор, но и дело. Раз
говор бы не получился, если бы 
дела не было.

Земля в нашем районе бедно- 
ватая, сказал первый секретарь 
Мостовского райкома партии 
Гродненской области В. А . Ревя- 
ко. Естественное плодородие 
почвы оценивается в 35 баллов,
52 процента земель занимают пе
ски и супеси. За годы IX— XI пя
тилеток район свыше 25 центне
ров зерна с  гектара не получал.

А вот другие результаты: за 
два года XII пятилетки —  первый 
год — 33,2, второй год — 41,6 
центнера. Прирост составил 16 
центнеров. Урожайность карто
феля —  256 центнеров, или рост 
на 84 центнера. Удой на корову 
вырос почти на полтонны. Об
щий показатель —  3.272 кило
грамма. На 20 процентов увели
чились среднесуточные привесы 
крупного рогатого скота и на 35 
процентов —  привесы в свино
водстве.

С чего мы начали свою рабо
ту? Прежде всего с  изучения 
вопросов экономических методов 
хозяйствования, совершенствова
ния организации труда. Работа 
не пропала даром. Сейчас все 
хозяйства работают на принци
пах самоокупаемости и полного 
хозрасчета.

С 1987 года все хозяйства пе
реведены на оплату труда от ва
лового дохода с чековой формой 
контроля затрат. Работают все 
подразделения на принципах кол
лективного подряда. Мы большой 
ломки подразделений животно
водства, растениеводства не де
лали, а непосредственно органи
зовали коллективный подряд в 
рамках тех подразделений, кото
рые у нас существовали. 27 се
мей заключили семейный подряд 
и работают в животноводстве, 
четыре тысячи индивидуальных 
подрядчиков производят сахар
ную свеклу и кормовые корне
плоды. С этого года все подраз
деления переведены на арендный 
подряд. Переведены потому, что 
форма коллективного подряда, 
помесячное доведение затрат и 
получения продукции были гро
моздкими.

Производство животноводче
ской продукции получило боль
шой размах и непосредственно 
по договорам в семейных по
дворьях. Достаточно сказать, что 
28 процентов молока и 8 процен
тов мяса произведено непосред
ственно на подворьях колхозни
ков.
♦ Проводимая работа дала воз

можность увеличить производст
во сельскохозяйственной про
дукции за 2 года на 23 процен
та. Возросла фондоотдача на 
13,6 процента. За два года про
изводительность труда повыси
лась на 36,6 процента.

Ю кончание на 3-й стр.)
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собенно показательным был 
илый год. В целом по району 
стоимость продукции сокра- 

лзсь на 7,3 процента. Чистый 
ход колхозов и совхозов уве- 
чился по сравнению с 1986 го* 

|м нз 60 процентов. Рентабель- 
рТЬ производства за прошлый 

составила 35,7 процента.
Наш человек начал во весь го- 

говорить об экономике. А 
главное —  пробудилось со- 

ние, что эти вещи не самые 
едкие, и о них надо гово-

Ть серьезно.
Важ ны  также вопросы соци- 
ьн0го развития села, закрепле- 

I хэдров на селе. Мы ими 
|е„ь серьезно занимаемся. За 

ЗШЛЫЙ год только хозяйствен
ен способом на селе построено 
[7 квартир. К концу пятилетки 
|шено благоустроить все пасе
нные пункты.
■Переход на арендный подряд 
1ет преимущества уже на на- 
(льном этапе этой работы, под- 
|ркнул Н. А . Пономарев —
едседатель колхоза-рлемза- 

|Да «Путь к коммунизму», 
едседатель совета РАПО Апа- 
сенковского района Стаяро- 

|лккого края. Первые резуль- 
ты — то, что у  нас оказался 
лишек рабочей силы и техни- 
при всегдашней их нехватке.' 

»ш м оказалось и начальст- 
| многие пошли работать непо- 

твенно на рядовые рабо- 
,  ̂ механизаторами, чабэна- 
и т. д.

[Назвав показатели, которых 
|билось хозяйство, он отметил, 

это не потолок и работать 
ть н д  чем. С применением 
дряда можно намного увели- 
гь производство и продажу 
сударству сельскохозяйствен- 

]й продукции.
(да^ее оратор остановился на 

пемах взаимоотношений хо- 
йстза с  предприятиями пере- 
батывающей и легкой про- 
нлленноспС Касаясь вопросов 
анемического стимулирования 
зяйств, он обратил внимание 

то, что колхозы вынуждены 
слять большие проценты 

а ^ыли в фонды РАПО. Мы 
на свои собственные 

ьги' и, конечно, нам очень 
удно такие суммы отдавать.

не против содержать РАПО, 
могать и т. д ., но в каких-то 
еделах, может быть, помеиь-

отношении дотаций. Навер- 
е, не надо было их платить 
радивым, тем, -кто находится 

благоприятных условиях, 
сть бы лучше они работали, 
ть такие местности, да и у 
с в крае есть, где плохо мо- 
лизуют людей на сохран- 
ть, на бережливое отноше-

Зот тут уже говорили в отно- 
нии достигнутого уровня. Он 
>гда очень сильно держит, 
е подсчеты проходят от до
им утого уровня. Сейчас ино- 

и в печати появляется и 
ушаем по радио, что нужно 
(чимать слабые колхозы и 
<озы только за счет сильных 

зяйств. А  нам все-таки кажет- 
не совсем так. Нужно и 

зепкие колхозы не забывать, 
ни нашли свои средства, нажи- 

богэтства не каким-то тай- 
■|м путем, а открытым. Путем 
стиого выполнения плана пе- 

’ д государством, путем сдачи 
зчественной продукции.
3 заключение оратор остано- 
дся на материально-техниче- 
>м снабжении колхозов, рас- 

разал об опыте закрепления в 
листве механизаторских кад-

ь.
0 невнимании к арендному 

ряду со стороны руководст- 
говорил в своем выступлении 
•ьевой семейного звена по 

корму крупного рогатого ско- 
совхоза «Субботинский» Шу- 
ского района Красноярского 

ран Н. Ф. Филатов. Я прорабо- 
в животноводстве уже 

3 лет, сказал он. Работали пер- 
ое время просто: организовали 
кормочную площадку, в лет- 

время уходили на выпасы, 
том перешли на круглогодовой 
!орм. На этом не останови
сь.
Стали расширять площадку. 

1отом я стал вместе с  сыном 
аботать на подряде. Зиму и 
то с ним трудились. А сейчас 
меня его отобрали. Взяли, 

ак говорится, на повышение, 
бригадирство.
Работа, конечно, пойдет ц 

»альше. Но с техникой настоя
щая беда. Нет у нас легкого 
’Ульдозера. Ждем уже второй 
°Д- Сейчас у нас полеводы 
егкий трактор забирают, и 
укурузу нечем сеять. Вот так 
относятся к нам.
Слово предоставляется ди

ректору совхоза имени Ильича 
ехаевского района Волго
адской области Ю. А . Мака

рову. Мне, сказал он ,.вы сту
пать очень трудно после В. В. 
Швеца. Он большой специалист, 
и мы всю основную методику 
брали из этого хозяйства.

Наш совхоз находится в 
450 километрах от Волгограда. 
От железной дороги, мясоком
бината, элеватора находится на 
расстоянии 90 километров. Мы 
считаемся отдаленным хозяй
ством, поэтому имеются опре
деленные трудности. И вот, 
изучив организацию труда, хоз
расчет на основе арендного 
подряда в совхозе им. Маншук 
Маметовой, мы пошли всем сов
хозом на арендный подряд. 
По итогам работы за 1987 год 
получили миллион 300 тысяч 
рублей прибыли, производитель
ность труда возросла на 39 
процентов, рост заработной 
платы —  на 12 процентов, рен
табельность —  32 процента.

Наши механизаторы-аренда
торы получили впервые по 60 
центнеров зерна кукурузы с 
каждого из 800 гектаров, по 
295 центнеров зеленой массы с 
площади 1.700 гектаров. Уро
жай гречихи составил 27 цент
неров.

Увеличение производства при
веса составляет 43 процента, 
прирост молока —  39 процен
тов к уровню прошлого года. В 
нашем совхозе трудятся 80 ме
ханизаторов, 167 животново
дов. Труд их мы ценим и прини
маем все меры, чтобы его улуч
шить.

Мы ' стараемся максимально 
удовлетворить все житейские за
просы крестьянского двора: по
садку огорода, заготовку кор
мов, выпас скота и другие ра
боты. При цехе соцбыта у нас 
работает прачечная, открыли 
крупорушку. В ближайшее вре
мя запустим маслобойню. На 
месте выделываем шкурки кро
ликов. Приступили к пошиву го
ловных уборов. В ближайшее 
время будем выделывать хром 
и овчины. Для этого готовим 
специалистов по пошиву верх
ней одежды. В первую очередь 
ею будем обеспечивать своих 
людей.

К совхозу мы подвели газ. 
Строим сейчас ежегодно по 20 
— 25 квартир, причем жилье 
возводим только благоустроен
ное, со  всеми удобствами. Это 
Позволит нам сохранить все 
кадры1 И в перспективе принять 
со стороны. Люди сейчас к нам 
поехали, просятся устроить на 
работу.

Видим большой резерв рас: 
ширения производства в строи
тельстве небольших ферм. Ведь 
у нас 400 человек молодежи. И 
если мы начнем прививать лю
бовь школьникам к животновод
ству с малых лет, то не будет 
никакого смысла девчатам ехать 
в город устраиваться на любую 
работу. V

Мы проявляем также заботу 
о наших бывших передовиках 
производства. В этом месяце 
начинаем строительство дома 
ветеранов совхозного произ
водства на 60 человек.

Конечно, каждую работу тя 
жело начинать, но нам еще 
сложней, поскольку мы первыми 
в республике перешли на аренд
ный подряд, сказал Т . П. Юш- 
кис —  звеньевой арендного ком
плексного звена колхоза «Шя- 
шувис» Таурагского района Ли
товской ССР. Приехали к нам 
ученые. Вместе со специалиста
ми колхоза предложили семье 
заниматься этим новым делом. 
Мы собрались, поговорили, со
гласились.

И вот в прошлом году в июле 
начали покупать коров от кол
хозников. Ездил я, собирал, по
купал понемножку. Зимой имели 
27 коров, но этот год для нас 
был тяжелый, особенно с  кор
мами. Пришлось подкупить их. 
За рее платили.

Нам дали в аренду трак
тор «Беларусь МТЗ-82». Сей
час уже весной выделили 90 
гектаров земли. Да еще в про
шлом году осенью засеяли 17 
гектаров. Мы думаем, что уро
жай будет хороший.

В прошлом году мы надоили 
31 тонну молока, получив от 
каждой коровы около 4 тысяч 
килограммов. Колхоз же надоил 
по 3 500 килограммов. Сейчас 
мы имеем 37 коров. Заканчива
ем строительство помещения. 
Будем еще иметь 30 бычков на 
откорм. В этом году мы думаем 
сдать 127 тонн молока.

Поголовье скота у нас не са
мое лучшее, сборное. Мы соби
рали его .и з  одного, другого 
района. Имеем 4 трактора. Но 
еще недостаточно техники для 
сенокошения. А эта работа уже 
не за горами. С  нашим опытом 
приезжают знакомиться из раз
ных мест, колхозов и районов, 
приезжали из Ленинградской об
ласти, Латвии. Ну, мы делимся. 
Узнаем, как у них.

Первый секретарь Лаичхутско-

го райкома Компартии Грузии 
Э. А. Беридзе рассказал о рабо
те подрядных коллективов с 
применением чековых книжек 
взаиморасчетов. Результаты не
плохие. Только по затратам в 
течение 1987 года район сэко
номил 2,5 миллиона рублей. Вы
свободились 1000 рабочих. Все 
колхозы и совхозы выполнили 
план прибыли. Производитель
ность труда опережает темпы 
роста зарплаты.

В принципе мы должны быть 
довольны методом бригадного 
подряда с применением чековой 
системы, продолжал оратор. Но 
уже сами люди стали говорить, 
что этого недостаточно. Есть 
возможность лучше работать на 
принципах арендного подряда. Но 
у нас он другой вид приоб
рел. Это своеобразные внутри- 
колхозные кооперативы. Само
стоятельные, хозрасчетные ор
ганизации, которые получают 
статус юридического лица и ста
новятся как бы мини-колхозами 
внутри колхоза.

Арендаторы покупают услуги 
и ресурсы для выполнения тех 
плановых заданий, которые 
доводятся руководством колхоза 
до кооперативов. А  взамен они 
продают продукцию по договор
ным, у внутрихозяйственным це
нам, которые утверждаются уп
равлением колхозов. Цены уста
навливаются таким образом, что
бы обеспечить рентабельность в 
пределах 30 процентов.

Исчезает как таковое понятие 
зарплата. Кооператив получает 
доход. Он составляет разницу 
от суммы реализации и расхо
дов, которые были затрачены 
на производство. И получается 
доход, но не зарплата. Это со
вершенно разные вещи. В дан
ном случае оплачивается не про
сто труд, а именно конечный 
результат.

Это очень хорошо для самих 
рабочих, которые говорят, что 
мы уже почувствовали себя хо
зяевами. Это, в частности, про
является в отношении к специа
листам. Для них установили та
кой порядок, при котором опла
чивается почасовая работа. Про
ще говоря, кооперативы получи
ли возможность нанимать их 
или не нанимать. Они не со
кратили штатов. Наоборот, го
ворят, все работайте, ребята. 
Только мы вас нанимаем. Не так, 
чтобы ты приходил к нам и начи
нал мораль читать.

И вот такая ситуация — сразу 
ко мне прибежал главный агро
ном, говорит, что это такое, ме
сяц прошел, а зарплата 22 руб
ля. (Смех в зале.) Ну я и говорю, 
наверное, и стоишь 22 рубля... 
Как видите, эта система может 
дать аттестацию штату, оценить 
квалификацию специалистов.

Еще об одном Внутри колхо
зов созданы советы кооперато
ров. Совет избирает своим руко
водителем одного из председате
лей кооперативов, который вхо
дит в правление колхоза и явля
ется заместителем председателя 
колхоза. Этот совет защищает 
интересы кооперативов, рассмат
ривает междукооперативные вза
имоотношения и многие другие 
вопросы.

В этих условиях немножко 
трудно себя чувствуют и райком, 
и другие организации. В каком 
смысле? Трудно работать ста
рыми методами, старым автори
тетом. Уже ни на кого не крик
нешь, уже никого не пристру
нишь. Знаете, я по-человечески 
обиделся месяц назад. Был такой 
случай, пришел в хорошо знако
мый кооператив и по-старому на
чал учить уму-разуму, что это не 
туда надо, это все повернуть 
сюда. Они мне сказали: «Эмзар 
Александрович, эго не ваши де
ла. Если в рамках договора — 
пожалуйста, как хотите. Но как 
мы будем внутри у себя рабо
тать, это уже наши дела». Я оби
делся. Но потом понял, что еще 
два раза обидишься по такому 
поводу — ты уже не первый се-, 
кретарь, потому что люди не бу
дут подходить как к человеку 
к первому секретарю. (Смех в 
зале). Лучше не обижаться.

О проблемах, с которыми 
столкнулись город Львов и Львов
ская область в обеспечении, на
селения овощами, особенно во 
внесезонный период, рассказал 
И . О. Пивень — директор агро
фирмы «Провесинь» Червоноар- 
мейского района г. Львова. Ста
рыми методами их решить было 
трудно.

Областной комитет партии вме
сте с горкомом собрались, при
няли постановление. За счет 
доли промышленных предприятий, 
разных министерств и ведомств 
скооперировали средства, пере
вели наше хозяйство из совхоза 
в агрофирму, наделили более 
широкими полномочиями# и дали 
больше самостоятельности. Объ
единенные средства направили

на строительство тепличного 
комбината— 40 гектаров дополни
тельно к тому, что у нас есть 
уж е.'А  всего в области по этому 
постановлению у нас строиться 
должно 80 гектаров, и сегодня 
уже строится 52 гектара.

Когда мы начали этот про
цесс, прошли по всем нашим 
аппаратам. Мы видели и тех, 
кто за перестройку, вудели и 
тех, кто против перестройки. 
Все видно, когда ходишь и име
ешь дело с конкретными людь
ми. В Госплане Союза нам оказа
ли действенную помощь. И се
годня уже имеем в нашем обще
стве, мы его называем акцио
нерным, 2,8 миллиона рублей. 
Уже начали в счет этих денег 
строить 4 гектара теплиц. Вы
делили площадку и проектируем 
30 гектаров теплиц.

Считаем, что это одна из эф
фективных форм кооперации 
средств для того, чтобы быст
рее решить Продовольственную 
программу. Раньше, если бы 
это было до перестройки, ду
маю, вообще невозможно было 
бы решить этот вопрос.

На следующий год дело уже 
легче идет. Подписали уже про
токолы кооперации на 7 миллио
нов рублей.

Как мы будем рассчитывать
ся с трудовыми коллективами? 
Это сложный вопрос. Потому 
что аналогов нет. Я уже просил 
и по телевидению выступал, и 
письмо мы написали нашим ве
дущим экономистам перестрой
ки т. т. Абалкину и Аганбегяну, 
чтобы как-то оказать нам по
мощь.

Но мы будем рассчитываться 
с коллективами свежими овоща
ми. Для удовлетворения их по
требностей будем открывать ма
газины, ларьки, столовые снаб
жать в соответствии с тем, кто 
сколько внес. Здесь, вроде, ре
шается более или менее нор
мально. Но после того как была 
опубликована статья в «Труде», 
к нам посыпались заявления от 
людей со всего Союза.

Во всех вопросах нужно поду
мать, как решить. Здесь уже 
кто-то говорил, не обвинят ли, 
что арендный подряд против 
социализма? Мне кажется, как 
раз наоборот —  мы укрепим со
циализм.

Далее оратор привел примеры, 
когда сотрудничество специали
стов различных отраслей в ус
ловиях акционерного общества 
позволяет решать сложные 
проблемы научно-технического 
обеспечения агропрома.

Касаясь вопросов реализации 
по ценам договоренности до 
30 процентов овощей, директор 
агрофирмы обратил внимание на 
благоприятные возможности, ко
торые предоставляют для этого 
новые организационные форми
рования в агропромышленном 
комплексе. Сейчас «Провесинь» 
имеет три магазина, в которых 
товар, как говорится, подается 
лицом. И никаких споров, ника
ких вопросов.

В заключение директор агро
фирмы остановился на проблеме 
совершенствования внешних эко
номических связей. Он призвал 
более активно изучать и .брать 
опыт у наших друзей -г- соц- 
стран, и в той же Венгрии, и в 
той же Польше. Здесь очень 
много хорошего. Но все же, 
чтобы заключить какой-то до» 
говор, особенно о совместном 
предприятии, очень много согла
сований, очень много непонима
ния есть. Я хотел бы, сказал он, 
чтобы была какая-то организа
ция у нас в стране, куда можно 
было бы обратиться по технико- 
экономическим обоснованиям, 
получить такую консультацию, 
экономический расчет, направле
ние, чтобы выйти на равное 
партнерство с  той или иной ор
ганизацией или фирмой.

Опытом работы поделился ди
ректор семейного магазина 
«Овощи» П. П. Безсмертный 
(г. Москва). Трудимся мы на 
условиях семейного подряда, 
хозрасчета и самоокупаемости, 
сказал он. Сейчас в штате ма
газина 16 человек, из них 9 —  
мои родственники, остальные —  
товарищи, которых хорошо 
знаю, на которых могу поло
житься. Из 16 человек —  6 пен
сионеров.

Нам предоставлено право са
мостоятельно менять цены на 
плодоовощную продукцию в те
чение дня в зависимости от ка
чества, от тех трудовых за
трат, которые мы несем на ее 
доработку. Стремимся к тому, 
чтобы вообще не было отходов. 
Например, капуста. Когда она 
рыхлая, ее покупатель не берет. 
Мы берем ее, квасим в магази
не и продаем в таком виде. 
Пользуется очень большим 
спросом. Мы ни за что не поло
жим покупателю в пакет яблоко

с бочком. Подрезаем испорчен
ные места, пакуем и реализуем 
продукцию по 50 копеек за ки
лограмм. Все расходится на 
компоты и соки.

Несколько слов о сложившей
ся системе повышения цен. У 
нас в магазине они повышаются 
максимум на 15— 20 процентов. 
Но снижаются значительно. Сам 
я по образованию инженер. И 
товарищи в торговле не работа
ли. С  одной стороны, сложно 
работать. Мы не знаем многих 
вещей, надо еще учиться. Но, 
с  другой стороны, стараемся 
смотреть на свою работу глаза
ми покупателя. То, что это так, 
говорят результаты. За март 
месяц у прежнего магазина был 
товарооборот 69 тысяч рублей, 
у нас составил — 137 тысяч 
рублей. За апрель месяц —
53 тысячи рублей в том году, а 

чв этом году —  148 тысяч рублей.
К нам приходят специалисты и 

спрашивают, за счет чего так 
вырос товарооборот, может 
быть, вам продукцию дают ка- 
кую-то особенную? Нет. Дают 
точно такую же, как и в любой 
другой магазин. Но мы ее сор
тируем, и покупатель ее с удо
вольствием берет. К тому же 
мы сами стараемся доставлять 
продукцию. АПК «Москва» нам 
дал в аренду грузовой автомо
биль, на котором привозим све
жую  зелень с поля. Минуя базу, 
напрямую.

Единственная претензия по
купателей к нашему магазину— 
это очереди. Правда, сейчас по 
такой же системе работают че
тыре магазина. И у них одни 
благодарности от покупателей.

Затем выступил министр сель^ 
скохозяйственного и тракторно
го машиностроения СССР 
А . А . Ежевский. Он самокритич
но признал, что село еще не 
полностью обеспечено техникой. 
Возделывание и уборка ряда 
культур комплексно не механи
зированы. Еще много белых .пя
тен. Еще много затрат ручного 
труда. И совершенно справедли
во многие товарищи в своих вы
ступлениях еще раз обратили 
внимание на это.

Сегодня перед отраслью сто- 
и*т очень серьезная задача —  
пересмотреть структуру выпус
ка машин, нашу техническую по* 
литику. В условиях хозрасчета, 
внедрения индивидуального, се
мейного, коллективного подряда, 
когда люди начали считать 
деньги, нам надо также менять 
работу с потребителем, кото
рая должна быть направлена 
прежде всего на удовлетворение 
именно потребностей труже
ников села. Затем —  качество и 
еще раз качество —  это самое 
главное, что имеет для нас сей
час Серьезнейшее значение.

Министр подробно рассказал 
собравшимся о предпринимаемых 
мерах по увеличению выпуска 
необходимых селу высококаче
ственных машин и агрегатов, на
звал самые необходимые. В ча
стности, машины для интенсив
ных технологий, для работы с 
минеральными и органическими 
удобрениями.

Должен доложить, что дора
ботан погрузчик органических 
удобрений. Он надежный, име
ет производительность 250 тонн 
в час и эффективно работает. 
Критиковали сегодня и продук
цию «Гомсельмаша». Комбай
ны, выпускаемые там, тоже под
вергнуты глубокой модерниза
ции. На «Гомсельмаше» начат вы
пуск машины «Полесье», кото
рая будет иметь сменные рабо
чие органы.

Для семейных ферм выпус
каются доильные агрегаты. В 
этом году их будет изготовлено 
12 тысяч 700 штук, на будущий 
год—столько же. Главная маши
на для семейной фермы —  это 
трактор Т-ЗОА. Интересная ма
шина.

Итоги встречи подвел М. С. 
Горбачев. Он сказал, что раз
говор получился очень интерес
ный, очень поучительный и во 
всех отношениях полезный. Это 
одна из весьма продуктивных 
встреч в Центральном Комитете 
партии. Да она и должна быть 
такой, так как огромен путь, ко
торый прошел аграрно-промыш
ленный комплекс после майского 
Пленума ЦК, прежде чем вырабо
тать новые подходы в решении 
продовольственной проблемы, в 
наращивании продукции сельско
го хозяйства. Это одна сторона 
дела.

С другой стороны, на базе 
этого итога, на базе этих оценок 
встреча открывает перспективы 
нашего движения вперед. Поэто
му мы все довольны прежде все
го тем, что получили мощную 
вашу поддержку курсу на уско
ренное развитие сельского хо
зяйства, агропромышленного 
комплекса в интересах решения

проблемы продовольствия в крат- • 
чайшие сроки.

Я думаю, проблема продоволь-. 
ствия всегда будет присутство-’ 
вать. Эт9 же жизнь. Но когда я 
говорю, что решить ее нужно в 
кратчайшие сроки, то имею в ви
ду снять ее остроту. А острота 
есть, товарищи. И надо видеть, 
надо понимать, что это оборачи
вается серьезными издержками, 
поскольку задевает повседнев
ную жизнь людей.

Мы убеждаемся в том —  и наш 
разговор еще раз это подтверж
дает,—  что выбор мы сделали 
правильный.

Мы делаем ставку на челове
ка, на его заинтересованность, 
на его самостоятельность, на его 
инициативу, ответственность, на 
его гражданские чувства и граж
данскую позицию. Это лучше 
всего реализуется в различных . 
формах коллективного подряда, 
особенно в арендном подряде, 
где хозрасчет достигает, я бы • 
сказал, наибольшего выражения 
и воплощения. Арендный под
ряд —  и об этом здесь говори
лось —  утверждает новые эко
номические отношения. Он высо
ко поднимает достоинство чело
века, развивает чувство хозя
ина, открывает кратчайший путь 
к решению продовольственной 
проблемы, к созданию продо
вольственного достатка в стра
не.

Что мы видим? Действитель
но, проходит год, два, максимум 
—  три, и —  колоссальная отда
ча. В урожаях прирост идет, 
как минимум, тонна за год, за 
два. Это дают новые формы ор
ганизации труда, стимулирова
ния, развитие самостоятельно
сти, инициативы людей. То, что 
сейчас достигается в арендных 
коллективах за год-два, ранее 
не удавалос-ь получить и за де
сять лет.

Поразительные вещи открыва
ет арендный подряд в живот
новодстве. В равных условиях, 
чуть' ли не на одной ферме, на 
тех же кормах, но при других 
подходах к делу достигаются 
совершенно другие результаты! 
Разрыв в надоях молока —  ты- - 
сяча —  полторы тысячи кило
граммов от коровы в год. Преж
де мы топтались с  надоями 
практически на одном месте. 
Прирост производства молока 
обеспечивали только за счет 
поголовья скота. Вгоняли сред
ства в строительство все новых 
и новых животноводческих по
мещений, расходовали корма на 
поддержание поголовья, а не на 
продукцию.

Последние три-четыре года 
поголовье у нас не увеличива
ется, а продукция — и мясо, и 
молоко —  растет. Если мы бу
дем от каждой коровы получать 
по 4 тысячи килограммов моло
ка, у нас не будет проблем с 
молочной продукцией. Если мы 
будем от каждой коровы полу
чать теленка, тогда одновре
менно будет решаться и проб
лема говядины. А если будем 
сдавать скот весом 450— 500 
килограммов, тогда при этом же 
поголовье коров мы сможем ре
шить и мясную проблему.

Значит, выходит: при том же 
поголовье, но при совершенст
вовании селекционной работы, 
кормовой базы, опять-таки че
рез новые формы организации 
труда, через подряд, на базе 
нового отношения к труду в 
земледелии и животноводстве 
мы можем быстро решить важ
нейшие проблемы. А  средства, 
которые нам надо было бы рас
ходовать на прирост поголовья, 
новых помещений и т. д., мы 
сможем направить в социальную 
сферу, на улучшение жизни лю
дей. Вот почему мы сегодня 
должны сказать: надо взять
твердый курс на масштабное, 
повсеместное внедрение аренд
ного подряда, коллективного, 
семейного, индивидуального, 
всех форм подряда на селе.

Хотел бы, товарищи, согла
ситься с мнением, которое 
здесь высказывалось. Нам не 
нужно действовать на основе 
одного рецепта. В разных рес
публиках, А разных зонах дей
ствовать надо по-разному, тем 
более что хозяйства находятся 
на разном уровне экономиче
ского и социального развития, 
кадрового обеспечения. Все это 
требует конкретного подхода, 
не надо навязывать ничего 
сверху, надо развязать руки, 
снять преграды на пути коллек
тивного подряда, арендного под
ряда. Это главное.

От имени ЦК и правительства 
мы подтверждаем, что твердо и 
навсегда встали на путь рас
крытия потенциала, заложенного 
в колхозах и совхозах, через 
различные формы подряда, осо
бенно арендного подряда, че
рез создание системы коопера
тивов внутри совхозов и колхо

зов, через выходы на новые ви
ды кооперативов, на связи с 
другими отраслями, на сферу 
услуг. Цель —  использовать 
все, что может сделать колхоз, 
совхоз, мобилизуя трудовые и 
все другие ресурсы для решения 
проблем продовольствия, ‘ обес
печения сырьем легкой про
мышленности, развития сферы 
услуг. Все надо использовать, 
товарищи, и здесь много инте
ресного было предложено.

Вы, наверное, даже короткий 
перерыв использовали для того, 
чтобы обсудить ход встречи, 
обменяться мнениями. И мы 
все время в перерыве обсужда
ли, как идет наш разговор,- что 
получается из него. Попутно 
приводилось много фактов. Вик
тор Петрович Никонов, Георгий 
Петрович Разумовский привели 
любопытный пример по одному 
хозяйству —  колхозу имени Ки
рова Красноармейского района 
Краснодарского края. В окру
жении крепких хозяйств он был 
отстающим, слабым хозяйством. 
Но вот он перешел на арендный 
подряд, и хозяйство пошло в го
ру, стало сразу набирать силу. 
Но самое интересное, на хозрас
чет перевели всех, включая по
вара. Все на хозрасчете, на 
аренде: и детсад, и больница, и 
мастерская.

Хозрасчет подталкивает чело
веческую мысль к поискам, раз
вязывает инициативу и не толь
ко в производстве сельскохо

зяйственных продуктов. К при
меру, мастерская колхоза обес
печила все заказы растениевод
ства и животноводства по обслу
живанию техники, ее ремонту, 
но одновременно и выполнила 

услуг населению , на 150 тысяч 
рублей. Одна мастерская кол
хоза! А  мы думаем, товарищи, 
как расширить сферу услуг на 
селе?

В общем, огромные возмож
ности открываются перед все
ми нашими хозяйствами. Поэ
тому первое, что хотим подтвер
дить здесь,—  мы твердо берем 
йурс на развитие арендных 
форм подряда, • кооперации и 
агропромышленной интеграции в 
различных формах. Это должно 
касаться не только первичных 
кооперативов, низовых коллек
тивов, но и организаций на 

уровне района, области, края, 
республики.

Второе. Как нам поступить в 
этом году? Что надо сделать? 
Какая здесь задача С 1с« т ?  Я 
бы сформулировал ее так. Вс;‘  
хозяйства, все коллективы, за
ключившие договоры на подряд 
в различных его формах -*■ се
мейном, коллективном, звенье
вом и так далее, нуждаются 
сейчас в помощи. Надо пойти 
им навстречу, оказать содейст
вие в освоении новых экономи
ческих отношений. Это ведь 
очень непростое дело. Мы дол
жны вести эту работу без оши
бок, не повторять то, что было 
в известные годы.

Нам надо сейчас все сделать 
для того, чтобы по-настоящему 
реализовались хозрасчетные 
принципы в тех коллективах, ко
торые заключили договоры на 
подряд. Я считаю, что эта зада
ча прежде всего самих колхо
зов, совхозов. На охране инте
ресов кооперативных коллекти
вов должны стоять руководите
ли' хозяйств, секретари партий
ных организаций, в целом пар
тийные организации. Время зо
вет их к тому, чтобы подряд
ные коллективы возглавили спе
циалисты. Правильно здесь под
мечалось, что развитие подряд
ных форм должно идти в друж
бе с техникой, с  технологией, 
с  наукой. В этом тоже прояв
ляется новое сознание людей. 
Раньше это внедрялось сверху. 
Мы так и говорили: управление 
по внедрению, школы по внед
рению. Все •внедряли, все 
командовали. А сегодня звучит 
голос тех, кто трудится в но- 
выг условиях. Человек думает: 
да, сегодня он возьмет за счет 
лучшей организации, лучшего 
отношения к труду, но завтра 
приращивать производство надо 
за счет новой технологии, за 
счет селекции, за счет произво
дительности труда, за счет но
вых факторов. Для этого нужна 
наука, нужны знания специали
стов. Поэтому специалистам на
до перешагнуть через свои ам
биции, а кое-кому и через свою 
лень, а в основном —  через 
психологический барьер. Нечего 
стесняться труда, реального 
труда во славу Отечества.

Думаю, что большинство спе
циалистов и ученых пойдет этой 
дорогой.

Это великое, всенародное де
ло нуждается в заботе рель- 
ских райкомов партии, област
ных и краевых комитетов пар
тии. Помочь людям освоить но
вые подходы, перестроить пси
хологию, изменить отношение к

труду— это колоссальная рабо
та, коренная ломка взглядов, 
тут не обойтись без помощи и 
доброго слова партии, поддерж
ки партийных комитетов. Хоро
шо, что есть понимание этого 
у наших сельских райкомов 
партии, у  первых секретарей и 
других работников. Это прозву
чало в выступлениях тт. Воро
бьева и Беридзе. Они понимают, 
что наступило время другое, и 
у них должны уже на новой 
базе строиться отношения с 
людьми. Безвозвратно ушло 
время, когда райком командо
вал и указывал, что сеять, ког
да сеять, в каком направлении 
культивировать, когда начинать 
косить на свал пшеницу или яч
мень и т. д . Все это теперь бе
рут на себя заботливые люди, 
перешедшие на новые формы 
хозяйствования. А  задача пар
тийных комитетов —  позаботить
ся о том, чтобы это движение 
приняло всенародный, реаль
ный характер. Причем, не в от
даленном будущем, а сейчас. И 
партийные комитеты должны 
всячески поддержать это дви
жение —  вот главная политиче
ская и хозяйственная задача ны
нешнего года.

Это будет самая лучшая под
готовка к тому, чтобы в сле
дующем году завершить прак
тический переход на эти формы 
хозяйствования. А вот если мы 
не закрепимся, не поможем 
освоить эти методы тем хозяй
ствам, которые заключили до
говора в этом году, тогда, я 
вам прямо скажу, придется на
чинать все сначала. Больше то
го: тот, кто сорвется в этом, у 
кого не состоится дело в этом 
году, тот будет опасаться, вы
жидать, а это будет замедлять 
весь процесс. Вот почему нужна 
поддержка инициативе и твор
честву людей.

Что я хочу, товарищи, в за
ключение пожелать вам? Чтобы 
вы не теряли настроение в ра
боте. Мы приветствуем вас, 
пионеров этого движения. У 
первопроходцев всегда нагруз
ка побольше, чем у  других, тех, 
кто за ними идет. У лыжника, 
который прокладывает первую 
лыжню,— одна нагрузка, а у 
того, кто по этой лыжне сколь
зит, нагрузка уже другая. По
этому я хочу пожелать вам у с 
пехов от имени Центрального 
Комитета партии. Вы можете 
рассчитывать на нашу мораль
ную и политическую поддержку. 
Через партийные органы вы бу
дете получать реальную под
держку на местах. Это первое.

Второе. У вас будут трудно
сти, товарищи. Никто не заст
рахован в. таком великом пере
ломном деле от ошибок, от 
упущений и срывов. Не теряйте 
настроения, не разочаровывай
тесь в своем выборе. Могут 
быть и неудачи, но успех при
дет обязательно. Опыт показы
вает это. Да и вы сами в этом 
уже убедились. Я об этом гово
рю больше для тех, кто только 
еще вступил на эту дорогу.

Третье. Мне хотелось бы, что
бы вы от имени ЦК партии рас
сказали о нашем разговоре не
посредственно на встречах в 
своих коллективах, в тех райо
нах, где вы трудитесь. Я д у 
маю, что пресса —  и централь
ная, и областная, и районная — 
вам предоставит возможность 
рассказать об этом совещании, 
нашем разговоре, поделиться 
опытом, я уже говорил и хочу 
повторить: смотрите, какие пре-. 
красные темы для прессы под
сказаны здесь. А  у нас иногда 
ищут проблемы совсем не на 
том направлении, где надо ис
кать, не на магистральной доро
ге перестройки, а на обочинах, 
в закоулках. Правда, закоулки 
тоже надо избавлять от плесе
ни, залежалого мусора и хлама. 
Но все-таки главное внимание —  
и партийное, и внимание прес
сы, наших идеологических кад
ров —  магистральному направ
лению перестройки, опыту ра
дикальной перестройки на путях 
экономической реформы.

Огромный опыт принесли на 
это совещание вы все, товари
щи. Я благодарю вас. И за труд 
ваш сознательный, творческий, 
за мысли ваши, за заботу о бла
ге народа, о  будущем страны.

Желаю вам, товарищи, креп
кого здоровья, успехов!

Во встрече приняли участие 
товарищи Лигачев Е. К ., Нико
нов В. П., Слюньков Н. Н., Ра
зумовский г .  П., первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров СССР, председатель 
Госагропрома СССР В. С. Мура- 
ховский, заместитель Председа
теля Совета Министров СССР, 
председатель Госснаба СССР 
Л. А . Воронин, руководители ря
да министерств и ведомств, 
средств массовой информации.

(ТАСС).

Г Пульс планеты

ПО ПУТИ НА РОДИНУ
В Кабуле состоялись проводы советской части

КАБУЛ, 16 мав. (ТАСС). Сегодмя утром на окраину аф
ганской столицы пришли дасятки тысяч жителей города, что
бы проводить советских воииоа-интариациоиалистов.

На 4 митинге присутствовали 
Руководители Афганистана во 
'.лаве с президентом Наджи- 
бУллой, представители коман
дования советской и афган
к о й  армий, а также наблюда
л и  ОО Н , п р е д  ставители 
сРвдств массовой инф орма
ции многих стран мира. На 
ц*м выступил с речью  прези
дент Наджибулла.

После митинга колонна со

ветской воинской части про
должила свой путь на Родину. 

*  *  *
...Район Пули-Чархи распо

ложен примерно е 20 кило
метрах от Кабула. Из-за хол
ма появляется первый, броне
транспортер. На асю окрест
ность громкоговорители раз
носят лозунги: «Да здравст
вует советско-афганская друж 
ба!», «Спасибо вам, советские

воины!». Навстречу грозным 
боевым машинам выскакивают 
дети, на броню  летят цветы. 
Колонна вынуждена сделать 
незапланированную остановку. 
Пользуясь случаем, предста
вители телевизионных компа
ний, крупнейших информаци
онных агентств и газет заби
раются на запыленные броне
транспортеры. С  этим необыч
ным «десантом» через живой 
людской коридор  колонна 
продолжает движение к ме
сту ночевки.

СВИ ДЕТЕЛЬСТВУЕТ  П Р Е С С А
Вступление в силу женев

ских соглашений по политиче
скому урегулированию  внеш
них аспектов афганской проб
лемы и начавшийся а соответ
ствии с этими соглашениями 
вывод советских войск из А ф 
ганистана —  одна из цент
ральных тем внешнеполитиче
ских статей и , комментариев 
зарубежных средств массовой 
информации. Излагая совме
стное советско-афганское за
явление, обозреватели дают 
высокую оценку позиции С о 

ветского С ою за  и Афгани
стана.

С С С Р  и Афганистан, под
черкивает берлинская «Нойес 
Дойчланд», твердо убеждены  
в том, что подписание и вступ
ление е силу женевских со
глашений могут и должны об 
легчить урегулирование и 
внутренних аспектов афган
ской проблемы.

Болгарская «Работнмческо 
дело» пишет, что, выводя^свои 
войска, Советский С о ю з  не 
оставляет Афганистан. Теперь 
советско-афганские братские

связи, отмечает газета, всту
пают в новый этап, приобре
тают качественно новые ф ор
мы, традиционная друж ба 
двух народов продолжает раз
виваться.

Гаэета «Юманитея считает, 
что дружба, которая всегда 
была присущ а советско-афган
ским отношениям, будет и 
впредь всесторонне разви
ваться. Газета указывает, в ча
стности, что уж е реализуются 
многочисленные двусторонние 

. проекты, связывающие Аф га

нистан с советскими республи
ками.

Министерство иностранных 
дел Японии, сообщает токий
ская «Майнити», расценивает 
начавшийся вывод советских 
войск из Афганистана как 
первый шаг к  установлению 
прочного мира в этой стране, 
как проявление динамичной 
политики советского руковод
ства. Характеризуя атмосферу 
а афганской столице, сопутст
вую щ ую  выводу советских 
войск, другая японская газе
та —  «Иомиурии пишет: ««На

улицы Кабуле вместе с воен
нослужащими правительствен
ных вооруженных сил вышл» 
жители, в том  числе дети, раз 
махиаавшие флажками дву> 
стран. Некоторы е не скрыве 
ли слез. Л ю ди  залезали н< 
советские бронетранспортеры  
целовали советских солдат < 
обменивались с ними рукопо 
жетиями. Вош едш ая е горо/ 
колонна проделал* большо! 
путь, усталые солдаты  были . 
головы до  ног покрыты пылью 
Однако они были прмветли 
вы, радостны  и друж елю бж  
приветствовали собравшихс 
на улицах кабульцев я,

(ТАСС. 16 мая).
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•  ГАСТРОЛИ

ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ, 
В А Х Т А Н Г О В Ц Ы !

«Брестский мир», показанный 15 мая на сцене Тбилис
ского  академического театра имени Руставели, стал про
щ альным спектаклем вахтаиговцеа, завершивших свои гаст
роли а столице Грузии. Н аряду с пьесой М . Ш атрова в тби
лисскую  афиш у была включена и комедия Э. С криба «Ста
кан воды». О ба  спектакля шли с аншлагом. Высокое искус
ство столичной труппы покорило тбнлисцея своей искрен
ностью  н вдохновением.

Новая астреча с артистами 
М осков ско го  академического 
театра имени Евг. Вахтангова 
вылилась а подлинный празд
ник искусства, содружества 
грузинских и русских масте
ров сцены, имею щ его  бога
тую традицию .

В связи с успеш ны м  прове
дением  гастролей а Тбилиси 
коллектив театра и его худо
жественный руководитель, на
родны й артист С С С Р  Михаил 
Ульянов награж дены  Почетны
ми  грамотами  Президиума 
Верховного Сояета Грузин
ской  С С Р . Высшей награды 
республики удостоен  также 
народный артист С С С Р  Ю рий 
Яковлев —  за вклад в разви
тие советского многонацио
нального театрального искус
стве и в связи с шестидеся
тилетием со  дня  рождения.

14 мая после спектакля- 
бенеф иса Ю р и я  Якоалеьа 
«Стакан воды» артисту была 
вручена Почетная грамота. 
Вручая ее от имени Президи
ума Верховного Совета Гру
зинской ССР , председатель 
правления С ою за  театральных 
деятелей Грузии, народный 
артист С С С Р  Гига ЛордкипЬ- 
нидзе сердечно поздравил за
мечательного артиста с высо
кой наградой и пожелал ему 
новых творческих побед. А  
15 мая после «Брестского м и 
ра» Почетные грамоты  Прези
диума Верховного Совета Гру
зинской С С Р  были вручены 
коллективу театра и Михаилу 
Ульянову.

—- Как вспыш ка молнии, про
мелькнули эти семь замеча
тельных дней  на грузинской 
земле, — ■ сказал в ответном 
слове М . Ульянов. —  Нам на
долго запомнятся встречи с 
прекрасны м , взыскательным и 
доброж елател  ь и ы м  грузин
ским зрителем. М ы  благодар
ны Ц ентральном у Комитету

Компартии Грузии, Президиу
м у  Верховного Совета и С о 
вету М инистров республики за 
вы сокую  оценку нашего искус
ства.

Благодарны нашим дорогим  
коллегам , предоставивш им нам 
этот великолепный театр, вы
ступать на сцене которого —  
больш ая честь. Больш ое вах
танговское спасибо грузинско
му народу, воспитавш ему та
кой самобытный талант, как 
Роберт Стуруа. М н е  кажется, 
это и есть закон настоящей 
се м ь и .—  когда брат приходит 
на помощ ь брату, делясь сво
им мастерством, когда духов
ные ценности создаю тся сооб 
ща. Совместны е спектакли, 
обменны е гастроли, творче
ские контакты служат укрепле
нию друж бы , взаимообогащ е- 
нию национальных культур. А  
это особенно  важно сегодня, 
когда в стране идет пере
стройка, обновление общества, 
а которы х огромная роль при
надлежит искусству. И наше 
самое  дорогое  достояние —  
д р уж бу  и братство —  м ы  дол
жны беречь, как зеницу ока. 
Так поступали наши великие 
предшественники. Так проис
ходит сегодня. Так будет всег
да!

М ихаил Ульянов вручил 
председателю  правления С о 
ю за театральных деятелей  рес
публики Гиге Лордкипанидзе 
ю билейную  медаль, посвя
щ енную  50-летнему юбилею  
театра имени Евг. Вахтангова.

Гастроли завершились, но 
впереди новые встречи, новые 
«спектакли дружбы», создан
ные совместно тбилисскими 
и московскими  деятелями сце
нического искусства. Роберт 
С туруа  вновь приглашен на 
постановку я вахтанговский те
атр.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ПРАЗДНИК «ГАРЕДЖОБА»
В минувш ее воскресенье в Сагаредж ойском  районе со- 

стовлся традиционный, тринадцатый по счету, народный 
праздник «Гареджоба». Его маж орны м  запевом стало тор
жественное открытие Д ома культуры  в селе Удабно. У за
литого солнцем  белоснежного двухэтаж ного здания в цент
р е  села с утре вобрались местны е жители —  труженики 
овцеводческого  совхоза, учнтеля, строители, мелиораторы , 
врачи, работники культуры. Зд есь  ж е —  гости из Тбилиси, 
других районов республики.

На торжественном откры
тии Дома культуры присут
ствовали товарищи Патиа- 
швили Д. И., Гилашвили 
П. Г., Енукидзе Г. Н., Мар- 
гвелидзе Д. В., начальник 
Гра ж д а н с к о й  обороны 
СССР — Заместитель мини
стра обороны СССР Герой 
Советского Союза генерал 
армии В. Л. Говоров.

...У входа в здание разре-

накомились с археологически
ми раскопками древнего па
мятника, найденными здесь 
материалами, датируемыми 
первым тысячелетием до на
шей эры, реставрационными 
работами в лавре Давида. 
Теперь заботу об этой сокро
вищнице материальной и ду
ховной культуры нашего на
рода вместе с общественно
стью республики взяли на

зается красная лента. Зву
чит исполненная впервые пе
сня «Удабно чвено1» компо
зитора Ш . М илорава на сти
хи поэта-академика И. Аба
шидзе. В просторном зри 
тельном зале нового Дома 
культуры дали концерт са
модеятельные артисты.

Руководители республики, 
гостя высаживают вечнозе
леные ели неподалеку от но
вого очага культуры. Они 
поздравляют удабнойцев с 
этим знаменательным собы
тием в жизни села, выража
ют уверенность в том, что 
труженики Удабно приумно
ж ат успехи, сделают все для 
процветания края.

С большим интересом 
участники «Гареджоба» оз-

себя и воины ЗакВО, создав
шие вокруг памятников ох
ранную зону.

Нынешний праздник по
полнил ряды почетных граж
дан села Удабно.

Заверш ился праздник боль
шим концертом художествен
ных коллективов, состояв
шимся на театроне у Чичха- 
турской башни.

(ГРУ ЗИНФ ОРМ ).

§  Н (  с н и м к е :  на пра
зднике «Гареджоба».

Ф ото И. Давиташвили.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Фольклорная музыка, что звучит в эти дни 
в Гори, собрала вокруг себя множество 
п о к л о н н и к о в  х о р о в о г о  п е н и я

Взяв, стврт 14 мая во 
Дворце культуры М техни
ки Горийского швейно-тек
стильного производствен
ного объединение, II Все
союзный фестиваль хоро
вой музыки уверенно ша
гает ло земле Картли. Теп
ло н радостно принимали 
горийцы коллективы хоро
вой музыки мз Тарту и Ри
ги, Воронежа и Еревана, из 
Ленинграда м Токио, Суху-жгр
ми, Тбилиси, Телави...

Н екоторы е из них уже во 
второй раз участвуют в этом 
мероприятии, другие приеха
ли в Грузию  впервые. С 
первых ж е встреч, первых б е 
сед  м еж д у  участниками фес
тиваля завязались друж еские 
отношения. И это понятно: 
ведь встретились здесь люди, 
которы е служат одном у  бла 
городном у  делу —  сохране
нию и популяризации хорово 
го искусства. Поэтому есть у 
них, о чем рассказать друг 
другу, есть о каких проблемах 
поговорить, поспорить. Х о зя 
ева фестиваля создали гостям 
все условия для того, чтобы 
они чувствовали себя как д о 
ма. Гости могли познакомить
ся с Гори и его окрестностя
ми —  и здесь им помогли 
представители крупных про
мышленных предприятий и ор 
ганизаций города, взяв на се 
бя обязанности шефов.

Во второй день фестиваля 
е го  участники побывали в 
древнем  пещерном городе 
Уплисцихе, где они с интере
сом  слушали выступления 
фольклорных хоров. Здесь и 
встретились мы с некоторыми 
из них и попросили подели
ться своими впечатлениями, 
мнением  о  гори иском фести
вале. Вот что &ми сказали:-

Калев Л ИНД АЛ , 
художественный руководитель 
камерного  хора Тартуского го 
сударственного университета:

—  Когда мы получили пред 
ложение приехать в Г рузию, 
не задумываясь, отправились 
в путь.

Чем  интересен для нас 
этот фест и в а л ь? Преж де 
всего тем, что мы  не только 
знакомим  со своим искусст
вом других, но и м но гом у  учи
мся друг у друга. Во-вторых, 
я считаю, что такие м еро 
приятия способствуют совер 
шенствованию межнациональ
ных отношений. Это очень 
серьезный вопрос, и решать 
его надо не одними словами, 
а практическими делами. С 
полной уверенностью  могу! 
сказать, что горийский фести
валь вносит в это дело весо
мы й вклад. И еще: нас прив
лекает древнейшая самобы т
ная грузинская культура, в 
том числе хоровые песни. Они 
для нас —  открытие, новый, 
неповторимый мир . Эозойские

Сотрудничество 
во имя будущего

В Тбилиси состоялось III
заседание совместного Совет- 
ско • американского комите
та Советского  фонда культуры 
«Культурная инициатива».

Открывая его, член этого 
комитета, председатель Гру 
зинского фонда культуры про
ф ессор  Т. Буачидэе приветст
вовал гостей —  инициаторов 
создания благотворительного 
комитета, который призван ис
кать конструктивные пути со
трудничества двух стран. Л ю 
ди смертны, сказал он, но че
ловечество —  бессмертно. И 
наш дол г активно трудиться 
над тем чтобы сблизить наши 
народы, окончательно разве
ять дух недоверия, порож ден
ный годами  отчуждения.

Участников заседания при
ветствовали первый замести
тель председателя правления 
Советского  фонда культурц. 
сопредседатель совместного 
комитета «Культурная иници
атива» Г. М ясников и видный 
американский финансист и 
бизнесмен, основатель благо
творительного «Фонда С о р о 
са» Д ж о рд ж  Сорос. Они по
благодарили руководство рес
публики за теплый прием, вы
сокий уровень организации р а 
боты заседания, отметили 
вклад Грузин с к о  г о фонда 
культуры в развитие куль
турного сотрудничества С С С Р  
и С Ш А .

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

ребята и девушки ещ е  два го
да назад, принимая участие в 
I Всесою зном горийском  фес
тивале, были в восторге от ис
кусства Горийского хора д е 
вушек. Это, действительно, ве
ликолепно!

И , наконец, я бы пожелал, 
чтобы горийский фестиваль 
принял бы  а дальнейш ем ста
тус меж дународного. Участие 
в нынешнем году японского 
ансамбля уже сам о  собой на~ 
Ьодит нас на эту мысль.

Олег ШЕПЕЛЬ, 
художественный руководитель 
камерного хора Воронежского 
государственного университе

та искусств:
—  Горийский фестиваль хо

ровой музыки по возрасту 
совсем  ещ е  молод, но он уже 
популярен в нашей стране, и 
участие в нем я считаю поче 
том. Наш коллектив впервые 
присутствует здесь, и тем не 
менее кажется, что встрети
лись мы  в Грузии с давними 
друзьями. Сегодня, когда бум  
эстрадной музыки невиданны
ми темпами захватывает слу
шателя, когда хоровая музыка 
оказалась как бы  в тени, та
кие фестивали приобретают 
особую  значимость. И эту 
значимость, как нельзя лучше, 
ощ ущ аеш ь, к примеру, в тот 
момент, когда слушаешь и на
слаждаешься выступлениями 
Горийского хора девушек, 
Ереванского ж енского камер
ного хора или ж е хора из Тар
ту... Они настолько хорошо 
поют, что, слушая их, понима
ешь всю красоту и неповто
римость ф ольклорного искус
ства.

Гурам КУРАШВИЛИ, 
художественный руководитель 
ннтернациональ н о й  детской 
капеллы Дворца пионеров и 
школьников города Сухуми:

—  Наш коллектив от других 
участников фестиваля отличат 
ется тем, что, кром е  главной 
цели —  популяризации хоро
вой музыки, эстетического вос
питания слушателя, мы ста
раемся этот з а м е  метель
ный жанр исполь з о  в а т ь 
для интернационального вос
питания подрастаю щ его поко
ления. П рим ер  том у  —  состав 
нашего хора, в котором  по
ют абхазы и грузины, русские 
и украинцы, армяне, эстонцы, 
греки... М ы  исполняем песни 
разных народов нашей стра
ны, и это способствует знаком
ству не только с искусством 
братских культур, но и вос
питывает чувство уважения, 
укрепляет друж бу  меж ду на
ми. Говоря о  нашем коллекти
ве, добавлю, что в июле ны
нешнего года мы  будем  уча
ствовать в весьма авторитет
ном —  Д ебреценском  ' (Венг
рия) меж дународном  конкур
се  хоровой музыки. На нем

■Ь

наш коллектив будет пред
ставлять Советский Сою з. Это 
для нас большая честь, и мы 
постараемся оправдать ее.

Что же касается горийского 
всесою зного фестиваля, ска
жу, что у  него большие пер
спективы. Хочу  выразить свою 
благодарность всем тем, кто 
начал это благородное дело, 
кто превратил фестиваль в 
традиционный праздник музы  
ки.

Ямвсиро СЕОДЗИ, 
руководитель японского хора 

«Ямвсиро-Гуми»:
—  Год  назад мы впервые 

побывали в Грузии. И сейчас, 
как только мы  получили приг
лашение Министерства куль
туры республики, моменталь
но отправились в Г рузию . Во 
время нашего первого пребы
вания в вашей республике мы 
записали несколько грузинских 
народных хоровых песен. За 
год успели их разучить и под
готовить и вот представили 
их на горийском  фестивале. 
М ы  очень рады, что слушате
ли тепло их приняли, видно 
было по  реакции публики, что 
искусство нашего ансамбля 
пришлось ей по душе.

О гром ное  впечатление про-' 
извел на нас концерт, кото
рый состоялся в древнем Уп
лисцихе; на сцене театрона 
звучали замечательные грузин
ские песни, и, видя эту атмос
ф еру: сочетание древнего и 
современного, мы остро ощ у
тили, вернее, поняли тех, кто 
эти песни создавал, ’  поняли 
душ у народа, который сохра
нил в веках свою  самобыт
ную культуру.

Пауль ВЕРЛЕ, 
вице-президент Европейского

союза молодежных хоров 
(ФРГ):

—  Несколько лет назад в 
венгерском  городе Дебрецене

на М еж дународном  конкурсе 
хоровой музыки я познакомь 
лея с дириж ером  Ш алвой М о 
сидзе и с его хором  девушек 
из Гори. Впечатления были 
самые хорошие.

У нашей организации есть 
контакты с хоровыми коллек
тивами из Прибалтики. Теперь 
же я считаю, что не юге С о 
ветского Сою зе, в частности, в 
Грузии, где традиционно лю 
бят и уважают хоровую  музы 
ку, появилась возможность 
создать, так сказать, ещ е один 
опорный пункт для пропаган
ды хоровой музыки. Я очень 
доволен всем тем, что увидел 
и услышал в Гори.

Мы собираемся создать ми 
ровую  хоровую  семью , где 
обязательно долж на будет при
сутствовать грузинская музы 
ка . То, с чем я познакомился

в эти дни в Гори, дает боль
шие надежды на дальнейшее 
развитие хорового искусства. 
Хочу пожелать этому фестива
лю долголетия, расширения 
масштабов, а также участия в 
нем представителей других 
стран. Пусть горийский фести
валь вносит свой вклад в де 
ло понимания меж ду  народа
ми, в дело мире на Земле.

Александр ТАБАТАДЗЕ, ‘ 
(Корр. рЗарМ Востока»).

§  Н< с н и м к а х :  на сце
не— фольклорный ансамбль из 
Токио «Ямвсиро-Гуми»; «Ли
тания» Моцарта в исполнении 
Воронежского камерного хо
ра; - выступает хор девушек 
Телааского музыкального учи
лища.

Фото Валерия Атабекова.

СПОРТ

Н А Й Т И  С В О Ю  И Г Р У
Проиграв две встречи подряд, динамовцы Тбилиси опус

тились на десятое место я чемпионате СССР по футболу. 
Создается критическое положение. Такая игра может при
вести динамовцев к повторению прошлогодней, ситуации.

Что же происходит с командой! Какие меры предпри
нимаются для того, чтобы улучшить турнирное положение! 
Об атом беседа корреспондента гааеты «Заря Востока» 
Дмитрия Мчедлидзе со старшим тренером тбилисского 
«Динамо» Германом ЗОНИНЫМ. '

—  Вначале хочу сказать, —  
сказал он, —  чтобы любители 
футбола Грузии знали: а на
шем коллективе, мне  кажется, 
царит нормальная обстановка. 
Поражения не выбили нас из 
колеи, не посеяли панику. Все 
мы  сознаем, какая ответствен
ность возложена на команду, и 
стараемся оправдать надежды.

Вот, к примеру, в воскре
сенье утром  все футболисты 
провели интенсивную трениро
вку, во время которой преодо
лели 3600 метров (общая на
грузка за день равняется 6,5 
километра). З а  время занятия 
они совершенствовали свою 
игру парами, играли четыре 
против четырех, семь— на семь. 
Отрабатывали ведение мяча в 
различных направлениях с вы
полнением обманных движ е

ний, упражнялись в беге с 
препятствием и так далее.

Словом , ребята, стараются. 
Претензий у  меня к футболи
стам во время занятий нет.

Но все дело  в том, что они 
никак не научатся четко вес
ти оборону, защищаться без 
ошибок, а во время атак о с 
вобождаться от опекуна, иг
рать грамотно, тактически. 
Видимо, у  наших молоды х 
футболистов нет еще доста
точного опыта.

Кроме  того, команду пре 
следуют травмы. Например, с 
травмой играет наш вратарь, 
не могут вь№ти на поле Кета- 
швили, М есхи , Тарба, Панцулая 
(правда, он приступил к тре
нировкам. но, к сожалению, 
набрал лишний вас, и теперь 
ем у  надо похудать). Сейчас

к  ним добавился Гурули. Так 
что появление молодого  Тет-* 
радзе на поле в ма .че  со 
спартаковцами бы ло  в какой- 
то степени вынужденным, но 
он —  могу сказать —  перс
пективный, быстрый футболист, 
и, думаю , будет прогресси
ровать.

Кстати, мы  и впредь бу
д ем  стараться выставлять в 
основном составе молодых 
игроков, чтобы они побыстрее 
набирались опыта. Некоторые 
из них уже зарекомендовали 
себя с хорош ей стороны в 
матче с «Ш ахтером» в розыг
рыше Кубка федерации фут
бола СССР.

Сейчас настраиваемся на 
игру с «Черноморцем». А  за
тем предстоит перерыв в чем
пионата СССР , вызванный фи
нальными матчами чемпиона
та Европы. М ы  постараемся 
использовать его продуктивно, 
с  пользой.

В этот период состоятся и 
матчи розыгрыш а Кубка фе
дерации футбола. Уверен, 
«Динамо» найдет свою  игру и 
порадует болельщиков. Это —  
наша общая цель.

ПОЗДРАВЛЯЕМ, РУСУДАН!
Радостная весть пришла из среди  женщин звание чемпи 

С Ш А , где  завершился чем- онки мира завоевала 15-лет 
пионат мира по прыжкам на няя представительница Грузии 
батуте. В одиночных прыжках чемпионка Спартакиады наро

дов СССР , член общества 
«Трудовые резервы» Русудан 
Хоперия.

С м е н а
л и д е р а
Заверш ены  матчи десятого 

тура чемпиоьога С С С Р  по фут
болу среди команд высшей 
лиги. Вот результаты встреч: 
«Динамо» (Киев) —  «Зенит»—  
2 :0, «Черноморец» —  «Ара
рат» —  2 : 1 ,  «Динамо» (М ос
ква) —• «Шахтер» —  1: 1 ,  
«Днепр» —  «Нефтчи» —  3 : 2 ,  
«Металлист» —  «Локомотив»—  
1 :0, «Кайрат» —  «Жальги- 
рис» —  1 : 2 ,  «Торпедо» —  
«Динамо» (Минск) —  1:0.

Этот тур выявил нового ли
дера. Им стал вильнюсский 
«Жальгирис», набравший 14 
очков после десяти встреч. 
На одно очко меньш е имеют 
четыре команды  —  «Зенит», 
«Динамо» (Киев), «Спартак» 
и «Днепр». Но по больш ему 
числу забитых мячей на вто
ром  месте  находится «Зенит», 
на третьем —  «Динамо». В 
споре бомбардиров лидирует 
тбилисский динамоаец Гуру
ли, на счету которого восемь 
забитых мячей. Вслед за ним 
идет ленинградец Дмитриев—  
семь мячей. У  Бородю ка («Ди
намо», М осква) и Протасова 
(«Динамо», Киев) —  по шесть 
голов.

Завтра, 18 мая, пройдут по
луфинальные матчи розыг
рыша «Кубка С С С Р . Торпедо
вцы на своем поле примут 
«Днепр», о  «Жальгирис» —  
«Металлист».

-  Г Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

Г "   Объявлен!
РИЖСКОЕ 

ЛЕТНО - ТЕХНИЧЕСКОЕ
у ч и л и щ е  граж данской!

АВИАЦИИ ПРИГЛАШАЕТ 
■АС НА УЧЕБУ!

Здесь вы, овладеете о ( 
из важнейших профессий 
АЭРО Ф Л О ТЕ, какой являет] 
авиадиспетчер —  руководит, 
воздуш ным движением.

Срок  обучения —  2 год, 
месяцев.

В училище принимаются 
це муж ского  пола в воэр* 
от 17 до  25 лет (в год По 
гупления), имею щ ие эаконч 
нов среднее образоввм» 
годные по состоянию эдос 
вья к летной работе а гр, 
данской авиации и прошадц,,. 
профессионально * психодо»] 
ческий отбор.

Прием документов ''произ|] 
дится с 1 июня по 25 и«д 
П р и е М Н Ы М И  КОМИССИЯМИ уц
лищв и территориальных у. 
равлений гражданской ввьацы] 

М едицинское осаидетелкс 
вование и вступительные 
замены —  с  10 июля по 
августа.

Поступающие в уч*лящ1 
представляют а приемную к, 
м иссию  следующие докум,!) 
Т Ы !

заявление; 
аттестат зрелости (а подл* 

нике);
характеристику с места раб 

ты (для лиц, имеющих г 
и зв одет венный стаж); д 

имеющие стаж практичес 
работы не менее 2 лет пр* 
ставляют выписку из трудо|0 
книжки: трудовой стаж исчис) 
ляется по состоянию  на 1 се* 
тября года поступления: 

шесть фотокарточек ЭХ^  ̂
(без головного убора);

мадицинскую  справку (ф0д 
ма № 086-У);

справку из психоневролог 
ческого диспансера и р«? -,| 
невский снимок придауочнк 
пазух носа с заключение^ щ 
ча-рентгенолога.

Паспорт и документ с-6 от] 
ношении к воинской обязан 
мости предьявляются Г'С чем. |
ной комиссии лично. 

Вступительные экзамены про-| 
водятся: по' математике {уст-! 
но), русском у  языку и литере! 
туре (письменно),

Зачисление на обучение 
изводится в порядке конкурс.! 
ных экзаменов и в с о о т  ст-| 
*ии с установленными льготе 
ми и преимуществами. / .

Без вступительных э/чзем*| 
нов принимаются лица, имен 
щ ие в документе об -образе 
вании оценки «4» и «5».

Лица, демобилизованные 
рядов СА, принимаются в уч 
чище вне конкурса.

С  1 июля в училище рвбо-1 
тают подготовительные курсв| 
сроком  1 месяц.

Лица, зачисленные в учили! 
ще, по прибытии на обучены! 
предъявляют свидетельство о| 
рождении, паспорт и воен| 
ный билет (приписное свнда-| 
тельство).

Курсанты училища метод*] 
тся ив полном государе *»н-| 
иом обеспечении, им пред»! 
стааляются бесплатное общ»| 
житие, питание, форменна 
одежда и стипендия.

Адрес  училища: 2269И,|
г. Рига, ул. Пилоту, 1.

в т у р и с т и ч е с к о м  похо;
в путешествии, на отдыхе -I 
везде вашим верным спу ни-| 
ком  будет транзисторный р»| 
диоприемник «Салга-209».

Малый, вес, небольшие га 
бариты, уверенный прием р»| 
диопере дач, с о в р е м е н н о ' !  
оформление —  несомненны'! 
достоинства модели.

Приобрести радиоприем 
«Селга-209» мож но в сек1 -«| 
культтоваров универмагов 
торгцантров потребкоопорв-1 
ции, расположенных а рейон-| 
ных центрах.

Цена —  29 руб.
Груэкоопрекламв.

Первая премия и больш'«| 
золотая медаль Лейпцигском 
международной ярмарки, пер | 
вая премия и золотая ма| 
даль Международной выстав
ки в Брно, золотая меде» 
ВДНХ СССР -

ДОКАЗАТЕЛЬСТВО 
ОТЛИЧНОЯ 
РЕПУТАЦИИ 

ЧАСОВ «СЛАВА» В СТРАН!
И ЗА РУБЕЖОМ!

С противоударным устрой"I 
ством, с одинарным или д»®й'| 
ным календарем, с автопойм 
заводом или без него мужски* 
наручные часы «Слава» " \  
первый класс точности, совР* | 
манный дизайн.

Цена —  от 40 до  67 руб.

Груакоопреклама

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ив 17 мая
МОСКВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
7.30 —  «120 минут» . 9.35 — М ульт
фильмы. 10.00 —  Художественный 
телефильм «Пораж ение» . 1-я и 2-я 
серии. 16.40 — Пятилетка: дела и 
люди. Д окум ентальны е телефиль
мы. 17.55 —  « М ы  любим музыку 
Ш опена». Телемост школьников 
Москва —  Варш ава. 19.10 —  Кар
тины, которые мы  не увидим!

,.19.45 —  Сегодня в мире. 20.05 — 
Минуть* поэзии. 20.10 —  Татарские 
народные песни поет Айдяр Фай- 
зрахманов. 20.30 —  Художествен
ный телефильм  «Поражение». 1-я 
серия. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки. 22.50 — 
Д окументальны й  телефильм. «Ге.

оргий Свиридов». 23.45 —  Сегод
ня в мире. 23.55 —  Встречи с Аме
рикой. Передача 1-я — «Взгляд  на
С С С Р » .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.15, 9.55. 10.55, 11.55 —  Научно- 
популярные фильмы. 9.35 — При
родоведение. 2-й класс. 10.05,
12.05 — Ф ранцузский язык. 10.35— 
Природоведение. 2-й класс. II .0 5 -  
Учащ имся С П Т У . Эстетическое во
спитание. 11.35, 12.35 —  Биология. 
5-й класс. 12.55 —  Революция про
должается. Д окументальны й  теле
фильм «Процесс». Ф ильмы  1-й и 
2-й. 15.00 — Сельский час. 19.10 — 
М узы кальны й киоск. 19.40 — «...До 
ш естнадцати и старш е» . 20.30 — 
Ритмическая гимнастика. 21.15 — 
Конный спорт. 22.00 — Время.
22.40 —  Прожектор перестройки.
22.50 — «Колыбель». Телефильм о 
родине Ф. И. Тютчеяа. 23.40 — 
«Утренняя почта». (Повторно). 
00.15 —  Велогонка М ира.

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 —  В полдень. 13.50 —  Д о к у , 
ментальный телефильм «Чемодан
чик» (первый показ). 14.00 — Те
лекурс. Грузинский язык. 14.30 — 
Н аучн о -п оп улярны й  фильм «Эта 
надоедливая оса» (первый показ). 
15.10 — Д л я  абитуриентов. Химия.
15.40 —  Информационный выпуск 
(на русскрм  языке). 15.50 —  Се
годня на экранах тбилисских ки
нотеатров. 16.00 — Изучим англий
ский язык. 16.30 — Д окументаль. 
ный фильм «Рейс сквозь па
мять» (первый . показ). 17.20 — 
«Волшебный экран». 17.35 —  Д о 
рогами друж бы . Композитор М. 
Кокжаеа. 18.15 —  Киножурнал. 
18.25 —  Д л я  школьников. Под од
ним небом. 18.50 —  Ж изнь заме
чательных людей. Л .Гудиаш вили 
(повторно). 19.45 — Сегодня в м и 

ре (М). 20.00 — Моамбе. 20.35 -  
Навстречу X IX  Всесоюзной парт
конференции «Размышлении у  эк
рана». 20.55 — Грани перестройки 
«Студия «Диалог» (беседа о тру
довом законодательстве). 21.50 — 
В скачи  храня . 22.00 — Время.
22.50 — Всесоюзный театральный 
фестиваль в Ереване. «Театр и 
время». 23.55 — «Встречи с Аме
рикой». Передача 1-я. «Взгляд на 
С С С Р»  (М ).

ПО  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
17.55 — Д окументальный теле
фильм «Свидетели драм  и вели
чия» (н е ; .вый показ). 18.10 — Для 
школьников. Географии. 18.55 -  
Телевизионный фильм-спектакль 
«Пучина». Часть 1-я. 20.00 — М о
амбе.' 20.35 — Телевизи о и н м й 
фильм-спектакль «Пучина». Часть 
2-я. ‘

РАДИО
на 17 мая

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
6.04, 11.00 и 23.55 — Последние
известия. 6.30 —  «Сельсвое у т 
ро». Программа для тружеников 
села. 7.04, 9.00, 16.00. 20.00, 23.00 
и 00.59 — Последние известку (М ).
7.40 —  Радиогазета «Пионер Гру 
зии». 8.15 и  12.15 — Час пик. И н 
формационно -  музыкальная прог
рамма. 9.25 и 9.35 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — «Ес
ли хочешь быть здоров», «Церроз 
печени». Беседа врача. 11.50 — 
Поет Е. Образцова. 11.55 — «Три
буна партконференции». — «М ы с
ли вслух» . 12.00 — Обзор и пе
редовая статья «Правды» на гру
зинском  языке. 13.01 — .Время , 
события, лю ди  (М ). 13.30 — М у 
зыка Л . Леграна к кинофильму

«Шербургские зонтики». 13.40 — 
Литературные чтения. С. Чилая. 
«Я и мой профессор». 14.15 — 
Произведения Ф. Верачнни и Д ж . 
Батиста. 15.00 — Приглаш ают ра
диостудии страны (М ). 16.45 —
«Новостройки Подмосковья» (М ).
17.00 — Радиостанция «Мацне» 
(«Вестник»). 20.45— Грузинские на
родные песни. 21.00 —  Вечерняя 
сказка. 21.15 — Радиостанция «Си- 
чабуке». 22.00 —  Произведения 
Б. Квернадве. 22.30 — Информаци
онная программа. 23.30 — Звезды 
мировой опериой сцены. Р . Пон
се ль (часть 3-я).

ПОГОДА

на 1В и 19 мая

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З Н И  ож ида
ете* переменная облачность, пре

имущественно без осадков, ветер 
восточный. 9— 14 метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  ночью 
4 -7  4-12  градусов, днем ц-19 4-2* 
градус. В  г о р н ы х  районах: но
чью 4 .3  4.6  градусов, днем 4-15 
-]_20 градусов. В  в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 0 4 -5  гра
дусов. днем 4.8  4 .1 3  градусов.

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об
лачно, с  прояснениями, а отдель
ных районах кратковременные до
жди и грозы, ветер слабый. Тем 
пература на р а в н и н а х :  ночью
4.5 4.10 градусов, днем 4-1? 4-*? 
градуса. В  г о р н ы х  районах: 
ночью 4-2  4 .7  градусов. днем 
4 .12 4 .17 градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью — I 4-1 
градуса, днем 4_7 4 .12 градусов.

В Т Б И Л И С И  17 м ае -  перемен

ная облачность, без осадков, »*' 
тер слабый. Температура во»ДУ** 
4 .19 4 .2 1  градус. '

380008, Тбилнсн-8» 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок -  Й * Й §
отдел пкеем — 
отдел объявлений —
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